
Abril 2022
380

Una de cada cuatro 
especies, al borde 
de la extinción

Naturaleza Jorge Dezcallar
"España tiene que tener 
más peso en los foros 
internacionales"

Drama 
humanitario

MILLONES DE PERSONAS HUYEN DE LA GUERRA 
EN UCRANIA TRAS LA INVASIÓN RUSA





SUMARIO ABRIL 2022

Editor
Antonio Mayor Villa

Director
José Manuel González Huesa

Directora Adjunta
Beatriz Cursach

Redactor Jefe
Rafael Olea 

Redacción
Carlos Álvarez y Laura Vallejo

Fotografía
Jorge Villa y Archivo Servimedia

Colaboran en este número
Ana de Blas, Jordi Bascuñana, Salvador Domé-
nech, Patricia Encinas, Mario García, Serafín 
García, Ana Gómez  Quitana, Nunci López, David 
Martínez Menayo, Maite Muñoz, AlfredoMorales, 
Nacho Pérez Santos. 

Secretaría
Aurora Sánchez García

Redacción
Torre ILUNION
C/ Albacete, 3 Planta 7ª 
28027 Madrid
Tel. 91.545.01.00

Suscripciones y Administración
C/ La Coruña, 18 
28020 Madrid
Tel. 91.589.45.26
perfiles@once.es

Imprime
ILUNION 

Edita 
ONCE

IS
S

N
 1

1
3

3
-7

0
3

 D
ep

ós
ito

 L
eg

al
 M

: 3
3

.6
8

6
-1

9
8

5

4 EDITORIAL

5 NOMBRES PROPIOS

14 ENTREVISTA
Jorge Dezcallar, diplomático y ex 
director del CNI
18 EMPLEO
Intelectual y psicosocial, dos
discapacidades en desventaja
20 ECONOMÍA
Estanflación, un riesgo 
derivado de la guerra
22 ECONOMÍA SOCIAL
Cepes celebra los diez años de 
la Ley de Economía Social
28 ENERGÍA
Pepe Álvarez (UGT): España “no está 
en condiciones” de “renuciar” a la 
energía nuclear
28 TRÁFICO
Medioambiente y vehículos autónomos, 
el futuro de la movilidad
30 PROFESIONES
Presentan el I Directorio de relaciones 
institucionales 
y asuntos públicos
32 MUJER 
La mujer, a la conquista de la paridad 
en seguridad y dirección
36 SANIDAD 
Las mujeres tardan más tiempo 
en recibir el diagnóstico de enfermeda-
des crónicas
38 SALUD
Los casos de daño cerebral se 
multiplicarán tras la pandemia
40 DISCAPACIDAD
Tres de cada cuatro personas con pa-
rálisis cerebral sufrieron discriminación
42 NATURALEZA
Una de cada cuatro especies está en 
peligro de extinción
44 INTERNET
Europa quiere poner fin a trampas 
fiscales de los gigantes digitales
46 REFORMA FISCAL
El CES defiende el pacto de rentas 
y la reforma fiscal
48 DEPORTE
"Esperanza" para que Aragón y 
Cataluña celebren los Juegos de 
Invierno en 2030
50 ADMINISTRACIÓN
Los gestores administrativos critican 
la burocracia digital
52 HISTORIA
La desconocida historia de las mujeres 
que lucharon contra los nazis 
55 PANORAMA SOCIAL
56 Medioambiente
58 Discapacidad
60 Mujer
62 Mayores
64 Agenda
66 ÚLTIMA
Cómo ayudar al pueblo ucraniano

14

32

42

52

6 EN PORTADA
Guerra en Ucrania



Editorial

La irracionalidad humana ha 
vuelto a motivar una guerra que 
devuelve a Europa a tiempos 
oscuros y no vividos desde la 
Segunda Guerra Mundial, con 
ciudades asediadas y destrui-
das sistemáticamente, ejércitos 
aniquilándose mutuamente y la 
población civil sufriendo, aban-
donando sus hogares y huyendo 
para intentar salvar sus vidas
Este drama humanitario ha mo-
tivado que cuatro millones de 
ucranianos abandonaran su país 
desde que el conflicto comenzó 
el 24 de febrero (hasta el 1 de 

abril), además, más de seis millo-
nes de personas fueron despla-
zadas dentro de Ucrania, según 
Naciones Unidas.

La invasión rusa también ha 
provocado el temor a un con-
flicto mundial, alimentado por 
las referencias rusas a atacar 
a la OTAN si esta intervenía en 
Ucrania. Putin incluso mencionó 
la posibilidad de usar armamento 
nuclear en caso de sentirse Ru-
sia atacada. Este nuevo contex-
to internacional ha motivado el 
rearme de Occidente, justo en 
un periodo en los que los fondos 
deberían destinarse prioritaria-
mente a la reconstrucción del 
mundo postpandémico, y con 
ello, salir de una crisis económica 

que se ceba especialmente con 
los más débiles. De hecho, la in-
flación interanual se ha disparado 
actualmente hasta el 9,8%. De 
esta manera, el Índice de Pre-
cios al Consumo (IPC) se sitúa 
a niveles que no se alcanzaban 
desde hace 37 años.
Afortunadamente, ha brillado la 
solidaridad de la sociedad espa-
ñola, volcándose a ayudar a los 
refugiados ucranianos, tanto con 
el envío de productos básicos 
como acogiendo a los miles de 
desplazados que vienen huyendo 
de la guerra.

La guerra vuelve a Europa
La invasión 
rusa a Ucrania 
ha provocado 
que millones de 
personas tuvieran 
que abandonar 
sus hogares
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El INE actualizará los datos sobre discapacidad.El INE actualizará los datos sobre discapacidad. El Gobierno de España ha anunciado que los resultados de la 
nueva Encuesta sobre Discapacidad, Autonomía Personal y Situaciones de Dependencia del Instituto Nacional de Estadística 
(INE) se publicarán a finales del mes de abril. Su actualización y elaboración es una reclamación prioritaria para todo el 
sector social, puesto que los datos oficiales que actualmente se están utilizando para determinar y evaluar la situación de la 
discapacidad en España datan de una encuesta del INE publicada en el año 2008.

Afganistán prohíbe la educación de niñas mayores de 12 años. Afganistán prohíbe la educación de niñas mayores de 12 años. Los talibanes han vuelto a vulnerar los 
derechos humanos, al prohibir el pasado mes de marzo que las mayores de 12 años puedan continuar sus estudios. Tanto 
la Organización de las Naciones Unidas como las ONG relacionadas con niñas e infancia han denunciado esta situación y 
reclaman medidas a la comunidad internacional para presionar al régimen talibán, con el objetivo de garantizar el derecho a 
la educación de las niñas afganas.
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Generación perdida

Volodímir ZelenskiVolodímir Zelenski
El sexto presidente de Ucrania desde El sexto presidente de Ucrania desde 
su independencia en el año 1991 ha de-su independencia en el año 1991 ha de-
mostrado sus dotes como político rodea-mostrado sus dotes como político rodea-
do por un escenario bélico en el que su do por un escenario bélico en el que su 
nación se está viendo muy afectada por nación se está viendo muy afectada por 
la invasión rusa. Su heroísmo ha con-la invasión rusa. Su heroísmo ha con-
movido a personas de todo el mundo movido a personas de todo el mundo 

y, a su vez, ha generado numerosos apoyos a favor de Ucrania. y, a su vez, ha generado numerosos apoyos a favor de Ucrania. 
Además, ha logrado la solidaridad de la Unión Europea, que se Además, ha logrado la solidaridad de la Unión Europea, que se 
ha movilizado para acoger a los millones de refugiados ucra-ha movilizado para acoger a los millones de refugiados ucra-
nianos que huyen de una guerra que está devastando su país. nianos que huyen de una guerra que está devastando su país. 

Isidro FainéIsidro Fainé
" Las entidades del sector hemos que-" Las entidades del sector hemos que-
rido ser parte del proceso de recupera-rido ser parte del proceso de recupera-
ción del país y hemos continuado apo-ción del país y hemos continuado apo-
yando a la sociedad con todos nuestros yando a la sociedad con todos nuestros 
recursos económicos y humanos. Nos recursos económicos y humanos. Nos 
hemos convertido en una especie de hemos convertido en una especie de 
vacuna contra la desigualdad, contra vacuna contra la desigualdad, contra 
la exclusión social y contra el riesgo de la exclusión social y contra el riesgo de 

pobreza", afirmó el presidente de la Confederación Española pobreza", afirmó el presidente de la Confederación Española 
de Cajas de Ahorros (CECA) y de la Fundación La Caixa. En-de Cajas de Ahorros (CECA) y de la Fundación La Caixa. En-
tre las medidas, destaca facilitar la recaudación de fondos y tre las medidas, destaca facilitar la recaudación de fondos y 
donativos, así como herramientas para canalizar las ayudas.donativos, así como herramientas para canalizar las ayudas.

Carolina DariasCarolina Darias
La ministra de Sanidad se ha comprome-La ministra de Sanidad se ha comprome-
tido a que “las enfermedades raras sean tido a que “las enfermedades raras sean 
una parte importante de la presidencia una parte importante de la presidencia 
española del Consejo Europeo para llegar española del Consejo Europeo para llegar 
a ese Plan de Acción Europeo que tanto a ese Plan de Acción Europeo que tanto 
ansiamos entre todos".  Darias afirmó ansiamos entre todos".  Darias afirmó 
que “tenemos millones de razones para que “tenemos millones de razones para 

trabajar de manera conjunta por las enfermedades raras: tres trabajar de manera conjunta por las enfermedades raras: tres 
millones en España, 30 en Europa y 300 en todo el mundo. “Es-millones en España, 30 en Europa y 300 en todo el mundo. “Es-
tos millones son razones  para seguir avanzando hacia un enfo-tos millones son razones  para seguir avanzando hacia un enfo-
que común y solidario en el seno de la Unión Europea", aseguró.que común y solidario en el seno de la Unión Europea", aseguró.

Fernando Grande-Marlaska Fernando Grande-Marlaska 
El ministro del Interior firmó, junto al pre-El ministro del Interior firmó, junto al pre-
sidente del Grupo Social ONCE, Miguel sidente del Grupo Social ONCE, Miguel 
Carballeda, un protocolo de colaboración Carballeda, un protocolo de colaboración 
para facilitar la inclusión social y la me-para facilitar la inclusión social y la me-
jora de la calidad de vida de las víctimas jora de la calidad de vida de las víctimas 
del terrorismo con discapacidad. Además, del terrorismo con discapacidad. Además, 
Grande-Marlaska recordó que el Ministerio Grande-Marlaska recordó que el Ministerio 

ofrece “una asistencia integral y personalizada”, que incluye el ofrece “una asistencia integral y personalizada”, que incluye el 
asesoramiento y las políticas activas de empleo necesarios para asesoramiento y las políticas activas de empleo necesarios para 
que las víctimas del terrorismo ejerzan los derechos laborales que las víctimas del terrorismo ejerzan los derechos laborales 
que les reconoce la ley. que les reconoce la ley. 

Nombres 
Propios

Siempre se ha dicho que la experiencia 
es un grado. Todos nos equivocamos 
cada día y tratamos de aprender de los 
errores. Cuando llega la hora de tomar 
decisiones que afectan a terceros, es 
el momento de aplicar la madurez, la 
sensatez, la inteligencia o la previsión. 
Las principales equivocaciones siem-
pre tienen un culpable: el jefe, aquel 
que debe tomar las decisiones más 
arriesgadas tras haber escuchado a 
su equipo.
Este es el escenario diario de cualquier 
responsable de una gran o pequeña 
empresa. Todas las decisiones tienen 
sus consecuencias. En el mundo pri-
vado, te puedes jugar hasta tu propio 
dinero o el cargo. En el mundo público, 
afecta a los ciudadanos. ¿Qué ocurre 
cuando estas decisiones se toman en 
un partido político? Sus consecuencias 
son directas para sus votantes y su 
entorno. En estos meses, las decisiones 
de los directivos del Partido Popular 
han puesto en jaque al partido ma-
yoritario de la oposición que gobierna 
en ayuntamientos y comunidades 
autónomas.
Las iniciativas de Pablo Casado han 
provocado una tormenta y una deriva 
hacia el hundimiento de su partido 
como si fuera un barco en Terranova. 
También el equipo puede contribuir 
a que se produzcan estos errores, 
pero la decisión final siempre es del 
máximo responsable. Otro asunto es la 

equivocación a la hora de elegir a las 
personas de tu equipo. Curiosamente, 
esta cadena de errores coincide con 
las equivocaciones de otros políticos 
de su generación. Apenas se llevan 
unos años. Pablo Casado nació el 1 de 
febrero de 1981, en Palencia. Albert 
Rivera, el 15 de noviembre de 1979, 
en Barcelona. Pablo Iglesias, el 17 de 
octubre de 1978, en Madrid. Los tres 
se han caído del caballo político. Los 
tres han cometido muchos fallos y han 
“condenado” a sus partidos en poco 
tiempo: Partido Popular, Ciudadanos 
y Unidas Podemos. Quizá sea una 
cuestión de edad o de responsabilidad.
Otros políticos de la misma generación 
como Pedro Sánchez (29 de febrero de 
1972, Madrid), Yolanda Díaz (6 de mayo 
de 1982, Fene, A Coruña) o Santiago 
Abascal (14 de abril de 1976, Bilbao) 
todavía sobreviven. Inés Arrimadas (3 
de julio de 1981, Jerez de la Frontera) 
lo tiene más complicado. Quizá debe-
rían mirarse en el espejo de los más 
veteranos, como Aitor Esteban (21 
de junio de 1962, Bilbao), o Alberto 
Núñez Feijóo (10 de septiembre de 
1961, Ourense). Las buenas cosechas 
son fruto del tiempo, la maduración, 
el cuidado y la dedicación. La política 
es una extensión de la vida, con sus 
mismos defectos y virtudes. No todos 
resisten. Solo los más expertos en cada 
materia. Hay que evitar una generación 
perdida.

José Manuel 

González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia
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La vida era buena en Mariúpol. Pero 
súbitamente se convirtió en un au-
téntico infierno. No esperábamos una 

guerra ni bombas. Pensábamos que solo 
se hablaba de ello en la televisión y que 
alguien detendría esta locura. Cuando me 
di cuenta de que se estaba convirtiendo en 
realidad, me sentí mal, tan mal que no pude 
comer durante tres días. Empezaron los 

La invasión rusa a Ucrania ha provocado escenas que no se veían en Europa 
desde la Segunda Guerra Mundial, con ciudades sitiadas y sistemáticamente 
destruidas en las que la población civil se convierte en la 
principal víctima del conflicto. El drama humanitario 
ha motivado que millones de personas huyan de un 
conflicto que ha configurado un nuevo 
orden mundial. 

Rafael Olea. 

LA GUERRA PROVOCA EL ÉXODO DE MILLONES DE PERSONAS  

bombardeos y nuestro mundo, tal y como 
lo conocíamos, dejó de existir. Nuestras 
vidas se entrelazaron con las bombas y los 
misiles que caían del cielo, destruyéndolo 
todo. No podíamos pensar en nada más 
y no podíamos sentir nada más”. Estas 
declaraciones fueron formuladas desde Ma-
riúpol por Sasha, un miembro del personal 
de Médicos Sin Fronteras (MSF) que por 

Ucrania,
drama humanitario

razones de seguridad pide que se utilice 
solo su nombre de pila mientras describe 
la vida en la ciudad ucraniana cercada y 
bombardeada por las fuerzas rusas. 

Bombas y misiles

Su testimonio es estremecedor: “Nuestras 
vidas se entrelazaron con las bombas y los 
misiles que caían del cielo, destruyéndolo 
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todo. No podíamos pensar en nada más 
y no podíamos sentir nada más. Los días 
de la semana dejaron de tener sentido, 
no podía saber si era viernes o sábado, 
todo era una larga pesadilla. Mi hermana 
intentaba llevar la cuenta de los días, pero 
en mi caso todo era borroso”.
Esta realidad que narra Sasha retrae a 
escenas que en Europa no se vivían desde 

la Segunda Guerra Mundial, con el bom-
bardeo y la destrucción sistemática de 
ciudades y millones de personas huyendo 
de los ejércitos invasores. 
“Hay fuertes indicios de que se han produ-
cido graves violaciones del derecho inter-
nacional y de los derechos humanos tras 
el ataque armado de la Federación Rusa 
contra Ucrania”, denunció en un comuni-

cado la misión de Derechos Humanos de 
la ONU en Ucrania.
De hecho, las noticias que llegan desde 
este país, muchas de ellas de ciudadanos 
hasta entonces anónimos que cuentan su 
desgracia a través de las redes sociales, 
son estremecedoras. Describen ataques 
a maternidades, hospitales y centros mé-
dicos, colegios, edificios de viviendas…  �
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"¡De la noche a la mañana, se han destro-
zado vidas y se han desgarrado familias!”, 
denunció desde la ciudad de Leópolis la 
representante de la Agencia de la ONU 
para los Refugiados (Acnur) en Ucrania, 
Karolina Lindholm Billing.

Desplazada la cuarta parte

Un mes después del inicio de la guerra, 
comunicó Acnur, casi una cuarta parte de 
la población de Ucrania se ha visto des-
plazada de sus hogares. 
Desde que comenzó la invasión rusa el 
pasado 24 de febrero hasta comienzos del 
mes actual, cerca de 13 millones de perso-
nas están atrapadas en las zonas afectadas 
o no pueden salir debido al aumento de 
los riesgos de seguridad, la destrucción 
de puentes y carreteras, así como la falta 
de recursos o información sobre dónde 

encontrar seguridad y alojamiento, según 
la Organización Internacional para las Mi-
graciones (OIM). Esta entidad dependiente 
de Naciones Unidas también denuncia 
que ni Rusia ni Ucrania han conseguido 
desarrollar «corredores humanitarios con 
garantías de seguridad satisfactorias para 
la evacuación segura de civiles», y añade 
que estas rutas «continúan siendo la ne-
cesidad más apremiante y urgente dentro 
de Ucrania».
Las cifras de refugiados son demoledoras, 
"y la cifra va en aumento", precisa Acnur. 
Desde que comenzó la invasión rusa hasta 
primeros de abril, más de cuatro millones 
de personas refugiadas huyeron a países 

�

vecinos de Ucrania. Además, dos millones 
de personas están desplazadas dentro de 
Ucrania.

"La situación empeora"

Ante esta situación, el secretario general 
de la Organización de las Naciones Unidas  
(ONU), António Guterres, destacó que “ca-
da hora que pasa, dos cosas quedan más 
y más claras: la primera es que la situación 
empeora, y la segunda es que, indepen-
dientemente del resultado, esta guerra no 
tendrá ganadores, solo perdedores”.
“Este conflicto bélico va mucho más allá 
de Ucrania. También es un ataque a las 
personas y a los países más vulnerables 

del mundo. Mientras la guerra llueve sobre 
Ucrania, una espada de Damocles se cierne 
sobre la economía global, especialmente 
en el mundo en desarrollo”, lamentó Gu-
terres, en relación a la situación en la que 
se encontraba el mundo tras la pandemia 
de Covid-19. 

Fantasma del hambre

Otro aspecto que destacó el secretario 
general de la ONU es que Ucrania y Rusia 
representan más de la mitad de las expor-
taciones mundiales de aceite de girasol 
y alrededor del 30% del trigo, así como 
que Ucrania proporciona más de la mitad 
del suministro de este cereal al Programa 

GUTERRES: "ESTA 
GUERRA NO TENDRÁ 
GANADORES,
SOLO 

PERDEDORES"

Un caso desolador, afortu-
nadamente con final feliz, 
fue el del pequeño Hassan 
Pisecká, que con 11 años 
viajó solo en tren 1.000 
kilómetros hasta alcanzar 
la frontera eslovaca con 
Ucrania acompañado de 
su pasaporte, una botella 
de agua y un número de te-
léfono escrito en su mano a 
bolígrafo. Según un comuni-

cado de la policía eslovaca, 
el pequeño pasó "más de 
un día en un tren ocupado. 
No era la primera vez que 
la familia de Hasan huía de 
la guerra, ya lo hicieron en 
la guerra de Siria, pero el 
padre no sobrevivió. Tres 
hermanas viajaron para vi-
sitar a su hermano mayor a 
Bratislava, donde estudian, 
y su tarea era asegurar 

que Hassan también pue-
da entrar a Eslovaquia. Su 
mamá lo mandó solo. Ella 
no pudo ir, la abuela -con 
discapacidad- está teniendo 
dificultades para mudarse. 
Hassan pasó más de un día 
en tren, tenía el número de 
su hermano escrito en la 
mano. Finalmente, se juntó 
con sus hermanos en 
Bratislava"
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El niño que viajó solo con un número 
de teléfono escrito en la mano
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refugiado a causa de la guerra en Ucrania”, 
lamentó el portavoz de Unicef, James El-
der. De hecho, la organización humanitaria 
afirma que gran parte de los niños que 
han salido de Ucrania lo han hecho sin ir 
acompañados de sus familiares. 
El portavoz de Unicef mostró su temor a 
que organizaciones criminales de tráfico de 
personas aprovechen esta crítica situación 
y la vulnerabilidad de los niños, al igual que 
ha sucedido en otros conflictos armados 
recientes. 
"En esta guerra, el 50% de los refugiados 
son niños que no saben a dónde van, que 
se separan de sus padres y ven como sus 
madres hacen lo imposible por sobrevivir 

posible para evitar un huracán de hambre y 
el colapso del sistema alimentario mundial”.

Camino al exilio

Ucrania ha decretado la movilización de 
todos los varones entre 18 y 60 años. Ante 
esta situación, muchas familias han opta-
do por que sus niños, mujeres y mayores 
abandonen Ucrania, con el sueño de salvar 
su vida y ansiar un reencuentro con los 
hombres y otros familiares que no pudieron 
escaparse de la guerra. En este contexto de 
guerra y destrucción sistemática, la crisis 
afecta especialmente a los sectores más 
vulnerables de la población. 
“Cada segundo, un niño se convierte en 

Mundial de Alimentos, la mayor agencia 
humanitaria del planeta. “Todo esto está 
afectando más a los más pobres y está 
plantando las semillas de la inestabilidad 
política en todo el mundo”, afirmó Guterres.
El secretario general de la ONU especificó 
que 45 países de los menos desarrollados 
importan al menos un tercio de su trigo 
de Ucrania o Rusia, así como que 18 de 
ellos importan al menos el 50%. Entre esas 
naciones nombró a Burkina Faso, Egipto, 
República Democrática del Congo, Líbano, 
Libia, Somalia, Sudán y Yemen. "Su granero 
es bombardeado”, aseveró Guterres.
Por eso, el secretario general de Naciones 
Unidas afirmó que “debemos hacer todo lo 

Una de las imágenes más más famosas y tristes del conflicto: el 9 de marzo, el ejército ruso bombardeó una maternidad en Mariúpol. Una 
mujer en avanzado estado de embarazo es sacada en camilla de las ruinas. Los médicos no pudieron salvar la vida a la mujer, que previamente 
pidió que la mataran y salvarán a su bebé al comenzar a tener complicaciones. Finalmente, tampoco pudieron salvar a su hijo nonato.  
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en condiciones extremas", señaló Elder.
"La rapidez y la magnitud de esta crisis de 
refugiados no tiene paralelo desde la Se-
gunda Guerra Mundial", añadió el portavoz 
de Unicef, que pasó varios días en el oeste 
de Ucrania. Allí, describe que fue testigo 
de la llegada en un solo día al hospital 
pediátrico de Leópolis de hasta sesenta 
niños heridos en bombardeos en Kiev, a los 
cuales se separaba con etiquetas de colo-
res que les colocaban según su gravedad 
y en función de las cuales eran atendidos 
más tarde o más temprano.
El director de Save the Children en Ucrania, 
Peter Walsh, denunció públicamente que 
“la situación en la que viven los 6,5 millo-
nes de niños y niñas en Ucrania es muy 

preocupante porque no solo se enfrentan 
a los ataques y bombardeos, sino también 
a graves traumas psicológicos y a la falta 
de alimentos y agua”.
Walsh mostró su preocupación por las 
redes de trata: “Sabemos que cuando los 
niños se desplazan, como estamos viendo 
en este conflicto, corren un mayor riesgo 
de ser víctimas de la trata, de sufrir abusos, 
incluida la violencia sexual, y de padecer 
graves trastornos psicológicos”. Por ello, 
subraya que “hay que hacer todo lo posi-
ble para evitar la separación de los niños 
y niñas de sus cuidadores y garantizar la 
localización inmediata de la familia y la reu-
nificación cuando se produce la separación. 
El mejor lugar para estos niños y niñas es 
estar cerca de su familia".
Por estos motivos, Unicef, alarmada por la 
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¿Le ha sorprendido la invasión rusa a 

Ucrania?

No, en el sentido de que había un proble-
ma serio que Rusia llevaba bastante tiempo 
anunciando. A eso se suman las maniobras 
militares rusas y los avisos del Gobierno de 
Estados Unidos. Un ataque sí era esperado, 
pero no una invasión. Después de que Rusia 
reconociera a las regiones de Donetsk y Lu-
gans, controladas por los independentistas, 
no sabíamos qué iba a suceder y si Rusia 
iba a ocupar estas regiones. Al no limitarse 
a ellas, una vez que los ataques rusos sobre-
pasaron esas líneas, el conflicto se convirtió 
en una invasión.

¿Y cómo se puede buscar esa paz que 

tanto está costando?

En este momento, lo más importante es parar 
la guerra. Cuanto antes se pare, menos vícti-
mas habrá, menos sufrimiento, destrucción, 
gastos y dolor. Desde todos los puntos de 
vista, pero desde luego el más importante, 
que es el humano, hay que negociar para 
lograr la paz. 
A una paz se llega básicamente de dos ma-
neras, porque uno vence y el vencido desea 
la paz, dispuesto a aceptar cualquier acuer-
do ya que no está en condiciones de más; 
o porque los dos están sufriendo pérdidas 
importantes y el vencedor está dispuesto a 
dejar de luchar, a costa de no alcanzar todo 
lo que pretendía inicialmente y no arriesgar. 
Este conflicto está costando víctimas por los 
dos lados. Además, con las sanciones que 
hemos impuesto los países occidentales a 

"Puede que Rusia no pierda, 
pero sí que vea que no le conviene 
seguir por la vía militar" 

MANUEL MORATO. EX AGREGADO DE DEFENSA EN RUSIA 
Y UCRANIA, Y PRESIDENTE DEL INSTITUTO DE DEBATE Y ANÁLISIS 
DE POLÍTICAS DE SEGURIDAD (IDAPS)

Rusia, esta puede perder la guerra por cues-
tiones económicas. 

¿El apoyo occidental con el envío de 

armamento, puede tener influencia en 

la guerra?

No creo que pueda ser algo determinante, 
pero todo suma: si la guerra dura más de lo 
esperado, si Rusia ha encontrado una de-
fensa superior a la prevista, si la unión de 
los países aliados es más estrecha de lo que 
podía imaginar…  Los misiles y armas que se 
puedan proporcionar en sí no deberían ser 
suficientes –para doblegar a Rusia–, pero 
si vamos sumando factores, pueden hacer 
el daño suficiente, no como para que Rusia 
pierda la guerra, pero sí para que se llegue 
antes un acuerdo de paz. 

¿Hay posibilidad de que Rusia, aunque 

gane todas las batallas acabe perdiendo 

la guerra?

Desde el punto de vista militar, Rusia tiene 
que ganar esta guerra por la gran diferencia 
existente en cuanto a armamento y efec-
tivos. El poder de Rusia es muy superior 
al de Ucrania, pero estamos hablando de 
guerras híbridas en las que a veces no solo 
hay batallas.
Puede que Rusia no pierda, pero sí que vea 
que no le conviene seguir por la vía militar 
porque no va a conseguir todo lo que quiera, 
y a un coste elevadísimo. Sin embargo, en 
este momento parece que la guerra puede 
ir para largo porque Ucrania se está defen-
diendo muy bien. Los ucranianos, como los 

R. O.

El presidente de IDAPS, Manuel Morato, precisa que, pese 
a la incontestable superioridad del ejército ruso, el coste 
económico puede hacer perder la guerra a Putin. Asimismo, 
advierte que alargar el conflicto "supondría más muertos, 
más heridos y más destrucción".

CADA SEGUNDO, 
UN NIÑO 
UCRANIANO 
SE CONVIERTE 

EN REFUGIADO
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situación de estos niños, ha desplegado 
voluntarios durante las 24 horas del día 
en los puntos de recepción de refugiados 
para evitar que los niños que salen de Ucra-
nia corran el riesgo de ser captados por 
traficantes de personas, así como evitar 
episodios de violencia o explotación sexual 
en sus nuevos destinos. 
Por otro lado, la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) ha reclamado tanto a ru-
sos como a ucranianos “garantizar que los 
civiles en Ucrania y los refugiados reciban 
la atención que necesitan”.
La OMS precisa que “se están gastando 
enormes cantidades de dinero en armas” 
y denuncia los ataques a los suministros 
médicos, ambulancias y hospitales. 

“Los ataques a la atención de la salud no 
solo ponen en peligro la vida, sino que 
privan a las personas de la atención que 
necesitan con urgencia y rompen los siste-
mas de salud ya sobrecargados”, expuso la 
OMS en un comunicado. Por ello, reclama 
que “se detengan los ataques a la atención 
médica”.

Discapacidad

“Nos enfrentamos a la realidad de una crisis 
humanitaria masiva que crece por momen-
tos. No se puede subestimar la gravedad 
de la situación. De la noche a la mañana, 
se han destrozado vidas y se han desga-
rrado familias”, afirmó Lindholm Billing. La 
representante de Acnur en Ucrania también 
incidió ante la Comunidad Internacional en 
la delicada situación por la que atraviesan los 

rusos, son un pueblo muy patriota. No son 
gente fácil de dominar. 
A favor de Ucrania está que se sienten ata-
cados y luchan por su patria. Por el contra-
rio, Ucrania históricamente es el origen de 
Rusia, por lo que habrá rusos que se sientan 
de acuerdo en derramar sangre por ella. 
Muchos, en cambio, no querrán luchar al 
pensar que esto es una cuestión de Putin, sin 
olvidar la relación íntima que hay entre rusos 
y ucranianos, muy vinculados históricamente 
y en muchos casos casados unos con otros. 

¿Cree que nos abocamos a un conflicto 

de larga duración?

Alargar el conflicto tiene muchos inconve-
nientes para todos. Supondría más muertos, 
más heridos y más destrucción. Por otro 
lado, cuanto más dure la guerra, más se 
desgastará Rusia, que, aparte de armamen-
to y militares, está perdiendo muchísimo 
económicamente; y esta es una de las cir-
cunstancias por las que tradicionalmente 
se puede perder una guerra. Si no tienes 

medios para mantenerla, al final pierdes. 

Las cifras de bajas difieren notable-

mente entre las facilitadas por Ucra-

nia, por la OTAN o por Rusia. 

Son pura elucubración. Son cifras muy 
delicadas. A la vista de las imágenes que 
vemos y la destrucción causada, tiene que 
haber muchos más muertos que las cifras 
que se trasladan. Es muy difícil determinar 
su número. 

¿Qué opina de la postura de la OTAN 

en el conflicto?

Afortunadamente, somos una organización 
muy seria y hemos dicho que no quere-
mos entrar en guerra con Rusia. No existe 
interés por nuestra parte, con muy buen 
criterio, porque un conflicto bélico con 
Rusia sería una guerra mundial. Tengo 
confianza en nuestros dirigentes, en su 
sano juicio y no veo ninguna posibilidad 
de hacerlo voluntariamente. Eso sí, hay 
que evitar que nos arrastren a la guerra.  

UNICEF HA 
DESPLEGADO 
VOLUNTARIOS
PARA EVITAR LAS 

MAFIAS DE TRATA
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� colectivos más vulnerables de la sociedad: 
“Conocí a una madre con una hija de 20 
años con discapacidad que se alojaba en 
uno de los centros de acogida que Ac-
nur ha apoyado. Su apartamento, en las 
afueras de Kiev, había sido objeto de un 
ataque. Me quedó claro que no iban a po-
der salir de ese centro a corto plazo. Ellas, 
al igual que otras familias 
vulnerables con las que 
hablé en el mismo centro 
de recepción, necesitarán 
alojamiento en un centro 
colectivo o en una vivien-
da social durante meses 
o años”.
Por este motivo, el Foro 
Europeo de la Discapaci-
dad (EDF, por sus siglas 
en inglés), junto con el Comité Español de 
Representantes de Personas con Discapa-
cidad (Cermi) han exigido a la Unión Euro-
pea (UE) que tome las medidas necesarias 
para garantizar la protección y la seguridad 
de las personas con discapacidad que 
llegan como consecuencia de la guerra 
de Ucrania. Además, recordaron que en 
en ese país residían antes del conflicto 2,7 
millones de personas con discapacidad. 

Ayuda en España

Para beneficiar a los refugiados que llegan 
a España, Ilunion ha activado un programa 
de selección de personal que les permitirá 
acceder a alguna de las ofertas de empleo 
que mantiene abiertas. Además, Ilunion 
Hotels ha acogido a refugiados en Bilbao, 
San Sebastián, Sevilla, Málaga, Valencia y 

Madrid.
Por otra parte, la Asocia-
ción Nacional de Floristas 
y Fundación ONCE han 
lanzado la campaña ‘Gi-
rasoles Solidarios'. Con 
ella, las floristerías de toda 
España han comenzado a 
vender, por tres euros la 
unidad, girasoles con un 
lazo azul. Con la recau-

dación que se obtenga se atenderán parte 
de las necesidades básicas de alimentos, 
medicamentos y ropa con las que se en-
cuentran los refugiados ucranianos después 
de haber huido de la guerra.
Además, Fundación ONCE ha abierto una 
página web dentro de ‘Colabora’ (‘https://co-
labora.fundaciononce.es/landing/girasoles’) 
para poder hacer donaciones voluntarias a 
esta iniciativa.   

ACNUR: "NOS 
ENFRENTAMOS 
A UNA CRISIS 

HUMANITARIA 

MASIVA"

A. G. Q.

El Consejo General de la ONCE acordó 
"abrir las puertas del Grupo Social ONCE" 
a las personas refugiadas que lleguen de 
Ucrania, "solidarizarse con las entidades 
y personas ciegas o con discapacidad de 
este país " y "poner en marcha toda la co-
laboración posible para ofrecer protección, 
en especial a las 100.000 personas ciegas 
y a las más de 2,7 millones de personas con 
discapacidad" de ese país, con "quienes 
ya se trabajaba en experiencias previas y 
proyectos internacionales".
Así se recoge en una declaración institu-
cional aprobada por el máximo órgano de 
decisión y representación de la ONCE, 
que ya ha comunicado su disposición en 
este sentido al Gobierno, administraciones, 
ONG y organizaciones involucradas en la 
atención humanitaria. 
Con este objetivo, trabaja ya en la donación 
de material específico para las personas 
ciegas o con discapacidad, con la intención 
de que llegue lo antes posible a su destino. 
También ofrece financiación humanitaria, 
asesoramiento en materia de emergencia 
en accesibilidad y apoyo a la acogida de 
refugiados y desplazados, especialmente 
ciegos o con discapacidad.
El Grupo asegura que pondrá "todos los 
medios al alcance de sus tres áreas" (ON-
CE, Fundación ONCE e Ilunion) para lograr 
los retos marcados.
En línea con los tratados de Naciones Uni-
das, se une a la reclamación de la Alianza 
Internacional de Discapacidad y al Foro 
Europeo de Discapacidad para exigir que 
los Estados y organismos internacionales 
garanticen el acceso pleno a toda la ayuda 
humanitaria; protección contra la violencia, 
el abuso y los malos tratos, en especial a 
niños, niñas, mujeres y personas mayores, 
y la provisión de información accesible so-
bre protocolos de seguridad y asistencia, 
procedimientos de evacuación y apoyo.
También reclama asegurar el acceso de las 
personas con discapacidad a los servicios 
básicos, así como inclusión en todo el pro-
ceso de acción humanitaria y en los proce-
dimientos de asilo y protección temporal.

El Grupo Social ONCE 
abre sus puertas 
a personas con 
discapacidad de Ucrania
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Las ONG han alertado sobre la necesidad de ayudar a los niños ucranianos que huyen de la 
guerra. En la imagen, una niña, aferrada a su osito de peluche, llora antes de salir de Ucrania. 
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Tras una intensa vida dedicada a la diplomacia, 
Jorge Dezcallar analiza en su nuevo libro, «Abra-
zar el mundo» (ed. La Esfera de los Libros) los 
desafíos globales a los que nos enfrentamos. Ad-
vierte que si Europa no se integra, "desaparecerá 
como actor relevante de la escena internacional".
Rafael Olea

JORGE DEZCALLAR.
DIPLOMÁTICO Y EX DIRECTOR DEL CNI

Pandemia, guerras... Vivimos en un mundo 
cambiante, aunque Fukuyama decía en los 
noventa que se había acabado la historia.
Esa es la arrogancia. Hace unos meses leía 
una bibliografía de Cicerón y reflejaba que 
los romanos decían lo mismo que Fukuyama 
cuando destruyeron Cartago: “Se ha acabado 
el mundo, ya no hay más que el Imperio”. 
En el siglo XIX había tres grandes ideologías: 
el nazismo, el comunismo y el liberalismo. 
El nazismo fue derrotado, el comunismo se 
hundió por su ineficacia y quedaba el libe-
ralismo, triunfante. Se pensó que se había 
acabado la historia. Es lo mismo que decían 
los romanos, “hemos destruido Cartago y ya 
el mundo es nuestro".

Sorprende que, con lo que estamos viviendo, 
afirme en la apertura de «Abrazar el mundo» 
que “estamos mejor que nunca”.
Porque es que estamos mejor que nunca a 
pesar de todo. Si uno coge los datos de espe-
ranza de vida, de salud de medicina… No cabe 
duda de que estamos mejor que nunca. Cito 

el caso del Barón de Rothschild, que fue un 
tipo riquísimo y que, sin embargo, se murió 
porque se le infectó un diente en 1914 y no 
había penicilina, pues todavía no se había 
descubierto. La primera operación con anes-
tesia fue después de la guerra de Secesión 
de Estados Unidos. Antes operarse era un 
infierno. Estamos mejor que nunca, lo cual 
no quiere decir que no tengamos problemas. 

Y uno de estos grandes problemas, si no el 
principal a nivel internacional, es el conflicto 
entre Rusia y Ucrania ¿Se podría haber evi-
tado llegar a esta situación?
Se intentó evitar. La diplomacia se agotó y 
hubo muchos viajes de Scholz, Macron, Jo-
hnson, Blinken… Se intentó evitar, y la verdad 
es que Putin estuvo distrayendo hasta el final 
diciendo que no iba a invadir, hasta que de 
repente lo hizo. Los únicos que lo acertaron 
fueron los servicios de inteligencia norteame-
ricanos. Los demás tendíamos a pensar que 
aquello no podía ser verdad.  Pasa como con la 
utilización del arma nuclear. No creemos que 

se pueda utilizar y ojalá que no nos llevemos 
una sorpresa.

Precisamente, en este sentido Ken Follet afir-
ma que lo que está pasando es el paso previo 
típico a un conflicto mayor y más grave.
Podría ser porque el problema es que este-
mos hablando ya casi con normalidad de la 
posibilidad de una Tercera Guerra Mundial. 
Pone los pelos de punta porque puede ha-
ber un error, una provocación, un fallo, un 
malentendido y, con la situación de tensión 
que hay, eso se puede desbocar. Estamos en 

“España tiene que tener 
mayor peso en los 
foros internacionales”
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crisis económicas contribuyen a desencantar 
a la gente que vive en democracia.

¿El despertar de Rusia y China nos acerca 
a la paradoja de Tucídides -que afirma que 
el conflicto entre una potencia  hegemó-
nica (EE.UU.) y otra emergente (China) es 
inevitable?
La tentación existe sin duda, pero creo que 
no. Taiwán va a ser el gran problema futuro. 
Las pretensiones de China sobre Taiwán son 
inequívocas y la postura americana es la de 
defender Taiwán.
Así como en Ucrania Biden ha dicho que no 
va a poner tropas sobre el terreno, en Taiwán 
afirma que su compromiso es sólido como 
una roca, pero no llega a afirmar que habrá un 
compromiso militar explícito. No cabe duda 
de que el problema de Taiwán es el que puede 
ser realmente grave porque ese sí que podría 
acabar enfrentando a dos grandes potencias. 
No hay que olvidar que Rusia es una potencia 
menor, como dijo Obama. Rusia es una poten-

cia que tiene un PIB ligeramente superior 
al de Italia. Es verdad que tiene bombas 

atómicas, termonucleares y un asiento 
en el Consejo de Seguridad de la ONU 
con derecho de veto, pero es un país con 

una población envejecida y que solo exporta 
materias primas, fundamentalmente gas y 
petróleo. Es decir, no es una gran potencia 
hegemónica, aunque pretenda Putin sacar 
pecho y convertirse en una, pero le falta la 
base material para ello.

Dedica un capítulo a la ‘reinvención de 
Europa’. ¿Qué deberíamos hacer las de-
mocracias europeas?
Creo que Europa no tiene otra salida que ir por 
el camino que ha emprendido con el Covid 
y con la crisis de Ucrania, que es avanzar a 
una mayor integración. Europa se inventó 
para evitar guerras. Si Schuman y  Monnet 
levantaran la cabeza se quedarían admirados 
de dónde estamos, pero como no había una 
hoja de ruta, las cosas se han hecho un poco 
deslavazadamente. Por ejemplo, se hizo una 
unión monetaria pero no se hizo una unión 
bancaria o fiscal. 
Lo que se ha hecho ahora es muy importante. 

un fin de ciclo. Ucrania no es más que un 
peón en una estrategia mucho más amplia. 
Lo que está en juego es el fin de las reglas y 
del mundo tal y como se estructuro al final 
de la II Guerra Mundial y se actualizó al caer 
el telón de acero y la Guerra Fría.

¿Cómo cree que evolucionará este conflicto? 
¿Debe Occidente construir un puente de plata 
a Putin para brindar una salida victoriosa y 
honrosa que adelantara el final de la guerra?
Una Rusia victoriosa y prepotente no sería 
bueno porque podría animarle –a Putin- a 

intentar lo mismo en otros sitios, pero una 
Rusia derrotada, humillada y con deseos de 
revancha tampoco sería bueno. Si Putin inten-
tara salir del lío en el que se ha metido, claro 
que habría que ayudarle a salir si eso pudiera 
conducir a la paz. Se me antoja difícil alcanzar 
la paz en una negociación con una persona 
que, primero, no tiene credibilidad porque no 
ha dicho la verdad durante todo este tiempo 
y, segundo, tiene la pistola encima de la misa 
mientras habla contigo. Es difícil negociar así. 
Hay que tener en cuenta que Rusia, no la 
Unión Soviética, se comprometió en el Tratado 
de Bucarest del año 1994 a respetar la inte-
gridad territorial y las fronteras de Ucrania a 
cambio de que esta le trasladase su arsenal 
nuclear. No ha cumplido claramente eso. 
¿Cumplirá lo que se pueda acordar ahora? 
Es una gran incógnita. Habría que buscar 

garantías occidentales al acuerdo que se 
logre. Es posible que ellos no 

acepten esas garantías.
Una vez finalizado este conflicto, ¿volvere-
mos a vivir una nueva especie de Guerra 
Fría? ¿Reviviremos la Europa dividida en dos 
bloques de las novelas de LeCarré?
Cualquiera que sea el resultado final, eso es 
inevitable. Lo que se está diseñando es una 
clara división en bloques antagónicos entre 
democracias liberales y estados autoritarios. 
De acuerdo con los informes de Freedom Hou-
se, que son anuales, los sistemas autoritarios 
llevan 15 años ganando terreno a las democra-
cias. También es verdad que los efectos de las 
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Mandar a Ucrania cerca de 1.000 millones de 
euros en armamento con cargo a los presu-
puestos comunitarios, acoger cuantos refu-
giados haga falta, hacer paquetes de ayuda 
para paliar los efectos de la crisis… todo eso 
son pasos hacia la integración. 
O Europa se integra y es capaz de hablar con 
una sola voz en defensa de sus intereses, o des-
aparecerá como actor relevante de la escena 
internacional. Así de claro. Europa, con el 6% 
de la población y el 20% del PIB Mundial, no 
puede tener el 50% del gasto social mundial. 
Tenemos que unirnos, no hay otra solución.

¿El conflicto de Ucrania puede hacer virar a la 
OTAN hacia el este, dejando de prestar aten-
ción a otros escenarios vitales para España 
como el norte de África y el Sahel?
Sin duda. Creo que inevitablemente la aten-
ción de la OTAN está puesta en Rusia, y va a 
seguir estándolo en un futuro próximo. La 
cumbre de Madrid va a ser muy importante 
porque va a definir el rumbo para los próximos 
años y el concepto estratégico de la OTAN. 
En ella, los españoles, sin duda, haremos un 
esfuerzo para que también se preste aten-
ción al Magreb y el Sahel. También hay que 
ser conscientes de la realidad. La invasión 
de Ucrania hace que el esfuerzo militar de 
la OTAN esté centrado en este momento en 
lo que es un enorme peligro para Europa, 
mientras que afortunadamente el Magreb y 
el Sahel no son hoy en día un enorme peligro 
para Europa, lo cual no descarta que no lo 
puedan ser también en un futuro.

Pero la situación en el Sahel es preocupante, 
Rusia ha mandado mercenarios de la com-
pañía Wagner, Francia se retira de Mali…
El Sahel es una gran autopista que va desde 
Mogadiscio hasta Nuakchot por donde pasan 
ideas, traficantes de drogas, de armas, terro-
ristas… Ahí hay un descontrol total. España 
debe estar preocupada porque el terrorismo 
ha encontrado en el Sahel un lugar donde 
fermenta y se produce, y donde el Estado 
islámico se está reconstituyendo en este mo-
mento. Además de todo eso, se une que Rusia 
está mostrando interés en la zona, como ha 
mostrado antes en Libia y Siria. Rusia está 

intentando extender su influencia hacia África, 
y eso también debe preocuparnos, porque 
Rusia no es por el momento un país amigo y 
pacifista, sino todo lo contrario.

¿Cómo valora la situación vivida con Ma-
rruecos –inmigración, asalto masivo a las 
fronteras, rearme, etc.- y cómo debe actuar 
España ante su vecino del Sur?
Creo que España con Marruecos tiene que 

tener una política de amistad, de mano 
tendida y de firmeza, las dos cosas. España 
y Marruecos tienen que aprender a convivir 
con sus diferencias, y tenemos diferencias 
en algunos puntos, como Ceuta y Melilla, 
y no se le puede pedir a un país que dices 
que es amigo que cambie de posición en 
un asunto tan trascendental. España no 
va a pedir a Marruecos que cambie, que 
renuncie a su reivindicación de Ceuta y 
Melilla, pero Marruecos no nos puede pedir 
a nosotros también que cambiemos nuestra 
posición sobre un asunto sobre el que no 
tenemos margen de maniobra. Hay que 
aprender a vivir con las diferencias por-
que eso es la amistad, saber vivir con los 
desacuerdos. Como digo, amistad, mano 
tendida y firmeza al mismo tiempo.

También afirma en «Abrazar el mundo» que 
uno ‘no puede fiarse de nadie’ ¿Filtrar noticias 
falsas (‘fake news’) se han convertido en una 
nueva arma de los estados?
La primera víctima de la guerra es la verdad. 
Sun Tzu lo sabía hace 2.600 años y decía que 
hay que desconcertar al adversario… Si le en-
gañas, no tienes duda de que tienes ventaja 
porque no sabe lo que vas a hacer y puedes 
aprovecharte de ello. Eso es tan antiguo como 
la guerra misma. Lo que está haciendo Rusia, 
una censura férrea y dar una versión de los 
hechos que no se ajusta a la realidad, demues-
tra cierto nerviosismo y preocupación de que 
su gente se entere de lo que está sucediendo.

También describe los grandes ‘problemas 
globales’ a los que se enfrenta el mundo. 
¿Cuáles son? 
Para mí, el cambio climático es el más im-
portante. A su lado, el Covid puede ser un 
arañazo. Los demás son la proliferación nu-
clear, que es algo grave y estamos viendo lo 
que está pasando con Corea del Norte y con 
Irán, sean ciertas o no las intenciones que 
se les atribuyen de tener armas nucleares. 
Está también el terrorismo internacional y 
el ciberterrorismo, que está ganando mucha 
fuerza gracias a la inteligencia artificial y a la 
evolución digital, las grandes migraciones…  
El mundo va a crecer en dos mil millones de 

"ESPAÑA PUEDE 
TENER UN PAPEL 
INTERNACIONAL 
MÁS GRANDE QUE 
EL QUE TIENE 
ACTUALMENTE.""

�

Jorge Dezcallar dedicó tres años a escribir 
«Abrazar el mundo" (ed.- La Esfera de los 
Libros). "Es un libro que he escrito durante 
tres años". "En él", añade, "quise proyectar mi 
experiencia, mi vida al servicio de la política 
exterior de España y pararme a pensar dónde 
estamos y a dónde vamos". 
Previamente, el diplomático publicó «Espía 
accidental» (ed.- La Esfera de los Libros), 
una novela éxito de ventas y crítica y que 
va por su quinta edición.
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personas de aquí al año 2050 y, de ellos, 1.300 
van a ser en África. Las grandes migraciones 
están comenzando. Nigeria va a tener 400 
millones de habitantes, Egipto crece un millón 
de habitantes al año. Es difícil dar trabajo, 
techo y comida a tanta gente. África va a ser el 
continente de las grandes oportunidades y de 
los grandes problemas en los años próximos. 
También, la pobreza y la hambruna, que ya 
parece que viene en la zona del Cuerno de 
África, se puede agravar si Ucrania, que es el 
gran productor de cereal del mundo, deja de 
exportar. Vivimos en un mundo donde la polí-
tica predica la igualdad y el sistema económico 
favorece las desigualdades. Eso produce una 
enorme frustración en la gente, que está a la 
deriva hacia sistemas autoritarios por el des-
encanto con la democracia. Creo que tenemos 
problemas globales muy grandes, que hay que 
enfrentar globalmente. El Covid nos enseña 
que es inútil intentar enfrentar un problema 
de esa magnitud desde nuestras fruteras. Son 
problemas que hemos de enfrentar juntos y es 
difícil hacerlo en un contexto de desencuentro 
tan grande como el actual.
¿Qué papel debería desempeñar España 

en este nuevo mundo?
España es una potencia media, la cuarta eco-
nomía de la Eurozona, que tiene sus vectores 
tradicionales de interés , que siempre han sido 
Europa, el Mediterráneo y América Latina. 
Hay que ser fieles a eso.  Lo que no podemos 
pretender es solo tener beneficios y no tener 
obligaciones. Si uno está recibiendo bastantes 
fondos de la UE, tiene que contribuir a la de-
fensa de Europa. Cuando alguna gente dice 
que no quiere dar más dinero para defensa 
porque desea dedicarlo a investigación, educa-
ción o sanidad… hay que entender y explicar 
que sin seguridad no hay investigación, ni 

educación ni sanidad.  España no puede estar 
solo a las maduras y no a las duras. Creo en 
este sentido que los últimos compromisos 
del Gobierno de elevar el gasto militar son 
importantes, sobre todo en este momento.

¿Tenemos el papel que nos corresponde a 
nivel internacional?
Creo que España puede tener un papel in-
ternacional más grande que el que tiene ac-
tualmente. Lo ha tenido en el pasado y no hay 
razón para que no vuelva a tenerlo. Tuvimos 
política internacional con Felipe González y 
José María Aznar, y que luego hemos dejado de 
tener una política exterior realmente potente 
y lo lamento mucho porque, como digo, somos 
la cuarta economía de la eurozona, el segundo 
país en tamaño de Europa y se espera de no-
sotros una presencia más activa en el diseño 
del nuevo escenario. Si no, lo diseñarán otros.  
El mundo no va por casualidad, va porque hay 
unos cuantos países que invierten para que 
vaya de un modo determinado.  España tiene 
potencial y capacidad suficiente para estar 
dentro de Europa, en el foro donde se toman 
las grandes decisiones, y me duele ver que a 
veces no está. Biden se reúne y habla con bri-
tánicos, franceses alemanes e italianos, y con 
polacos, pero no estamos nosotros y me digo, 
¿cómo es posible? Eso duele como profesional 
de la diplomacia que ha pasado la vida en 
esas cosas. Fui director político varios años e 
iba a Bruselas todas las semanas a garantizar 
que nuestra posición estaba en coordinación 
con la de los demás porque estábamos allí , 
en el foro donde tomar decisiones. A mí me 
hubieran cortado la cabeza como director 
político, y con razón, si hubiera permitido que 
España en aquellos años no estuviera donde 
tenía que estar.

Parece haber cierta resignación de que Es-
paña debe asumir un papel más limitado 
en el mundo.
No hay por qué. No hay razón para eso. Es-
paña tiene que tener un papel con mayor 
peso en los foros internacionales. Ojalá las 
decisiones que se puedan tomar en los próxi-
mos meses contribuyan a cambiar eso. Lo 
deseo con toda mi alma.       

"VIVIMOS EN UN MUNDO 
DONDE LA POLÍTICA 
PREDICA LA IGUALDAD
Y EL SISTEMA 
ECONÓMICO FAVORECE 
LAS DESIGUALDADES"

Jorge Dezcallar de 
Mazarredo (Palma de 
Mallorca, 1945) es di-
plomático de carrera. 
Fue director general 
durante doce años en el 
Ministerio de Asuntos 
Exteriores. También ha 
sido embajador en Ma-
rruecos, la Santa Sede 
y los Estados Unidos 
de América. En 2001 
fue nombrado el primer 
director civil del Centro 
Nacional de Inteligen-
cia (CNI), con rango de 
secretario de Estado. 
Ha publicado «Valió la 
pena». «Una vida entre 
diplomáticos y espías» 
(2015), «El anticuario 
de Teherán» (2018) y, 
con gran éxito, «Espía 
accidental» (2021), su 
primera novela.
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Estos datos, recogidos por Odismet, 
el Observatorio sobre Discapaci-
dad y Mercado de Trabajo, de 

Fundación ONCE ('www.odismet.es') 
y provenientes de la actualización más 
reciente del empleo de las personas 
con discapacidad publicada por el 
INE el pasado mes de diciembre, 
evidencian una menor proporción de 
personas con discapacidad intelectual y 
psicosocial. 
Coincidiendo con la reciente celebración de los 
días mundiales del síndrome de Down y el del 
trastorno bipolar, parece obligada la realización 
del análisis de la situación que atraviesan las 
personas que tienen alguna de estas disca-
pacidades, que no por minoritarias, han de 
dejarse a un lado.
La tasa de actividad de las personas con dis-
capacidad en España para el año 2020 fue del 
34,3%, 41,8 puntos menos que la registrada 
por las personas sin discapacidad. Dentro del 
cómputo global, las tasas las más bajas se en-
cuentran entre las personas con discapacidad 
psicosocial (26,6%) y discapacidad intelectual 
(28,3%), mientras que las personas con dis-

Intelectual y psicosocial, dos 
discapacidades en desventaja
El volumen de la población en edad activa con discapacidad oficialmente reconocida 
es de 1.933.400 personas, lo que supone un 6,3% de la población en general. De 
ellas, el 10,3% tienen discapacidad intelectual y el 17,6% psicosocial, mientras que 
la predominante es la de carácter físico, con un 45,3%. Ambos 
colectivos, dentro de la discapacidad, son 
los que encuentran mayores 
problemas para acceder al 
empleo y a la formación.
Patricia Encinas
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capacidad sensorial (visual y auditiva), parecen 
mostrar mayor actividad laboral, especialmente 
las personas con discapacidad auditiva (59,9%) 
seguida de la visual (43,1%).
Las personas con discapacidad inactivas suman 
un total de 1.269.400 y representan el 66% del 
total del colectivo en edad laboral (16-64 años). 
Las diferencias con la población sin discapaci-
dad son abrumadoras, a una distancia de 41,8 
puntos por encima, dado que el porcentaje de 
inactivos entre las personas sin discapacidad es 
del 23,9%. Entre las personas con discapacidad 
intelectual el porcentaje de inactivos se eleva 
al 71,7% y entre personas con discapacidad 

ya que el 21,2% las personas con discapa-
cidad en edad laboral no supera los estudios 
primarios y tan solo un 17,5% del colectivo, 
cuenta con estudios superiores, 2,1 veces 
menos que el nivel mostrado por las personas 
sin discapacidad.
El tipo de discapacidad representa una variable 
de gran influencia en cuanto a formación se re-
fiere. La tasa de acceso a la educación superior 
es más alta en las personas con discapacidad 
física (21,8%), seguidas de las discapacidades 

psicosocial a un 73,4%.
También en el nivel de empleo las 

personas con discapacidad psico-
social e intelectual se encuentran 
en tasas muy por debajo del resto 
con un 17,1% y 17,6%, respecti-

vamente, frente al 47,3% de las 
personas con discapacidad 
auditiva (47,3%), seguida del 

34% de la física. La tasa de 
empleo también se reduce a medida 
que se incrementa el grado de disca-
pacidad, con una diferencia de 28,5 
puntos entre la tasa de las personas 
con grado de 33 a 44% y aquellas 

con grado de 75% o más.

Nivel formativo

En cuanto a lo que se refiere al nivel de for-
mación de las personas con discapacidad 
psicosocial e intelectual, las cifras que recoge 
Odismet tampoco son amables. En este sen-
tido, la situación general de las personas con 
discapacidad es manifiestamente mejorable 

visual y auditiva (20,3% y 18,2% respectiva-
mente), mientras que entre las personas con 
discapacidad intelectual apenas se registran 
personas con formación universitaria.
Bajando al detalle, el 57,9% de las personas 
con discapacidad intelectual han pasado 
por la educación primaria y el 42,1% por la 
secundaria. En el caso de la discapacidad 
psicosocial, el 18,1% han cursado estudios 
primarios, el 66,2% secundarios y el 15,6% 
tienen educación superior).

Analfabetismo

El 4,5% de la población con discapacidad 
en edad activa (unas 83.000 personas) 

no cuentan con ninguna formación, 
según datos de la serie ‘El empleo 
de las personas con discapacidad 
para 2019’.
 Los datos revelan que la tasa de 
analfabetismo entre las personas 
con discapacidad es más de 11 
veces mayor que entre personas sin 

discapacidad (que cuentan con un 
0,4% de personas sin formación).
Las características de cada tipología 
de discapacidad evidencian notables 

diferencias, así, la tasa de analfabetis-
mo entre personas con discapacidad 
intelectual se dispara hasta el 22,6%, 
más de cinco veces que la media del 

colectivo. Todos los datos anterior-
mente expuestos ponen de manifiesto 
que las personas con discapacidad 
intelectual y psicosocial tienen tasas 
de empleo, actividad y formación muy 
inferiores a las del resto, por lo que se 
hace necesario incidir en medidas para 
su activación en el mercado laboral 

y el aumento de su nivel formativo. 
A ello hay que sumarle una la-

bor de sensibilización que la 
Administración y las entida-

des del sector tienen que 
acometer para acabar 

con la estigmatización 
social que aún hoy 

pesa sobre estas 
personas.     
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La guerra de Ucrania es lo que los 
economistas denominamos una per-
turbación de oferta negativa, que nos 

trae menos crecimiento y más inflación”, 
señaló el responsable de Análisis Eco-
nómico de BBVA Research, Rafael Do-
menech, durante el diálogo ‘Perspectivas 
económicas tras la guerra de Ucrania’, 
organizado por Servimedia. Además, avisó 
de que “hay buenas razones” que hacen 
pensar que este contexto será “duradero”, 
aunque “posiblemente, no a los niveles que 
estamos viendo”.
En este sentido, el estratega jefe de XTB 
brokers, Pablo Gil, lanzó un mensaje de 
advertencia: “Hay que ser francos. Vamos 

Estanflación,
un riesgo derivado 
de la guerra

El enfrentamiento entre Ucrania y Rusia tendrá 
consecuencias en la economía española, hasta el 
punto de que esta podría entrar en un periodo de 
"estanflación", que supondría una elevada inflación 
con bajas tasas de crecimiento económico, advierten 
BBVA Research, XTB brokers y Tressis.
David Martínez Menayo

a ser más pobres todos y la economía 
va a crecer a un ritmo menor de lo que 
teníamos previstos”.
Además, sostuvo que la inflación va a ir más 
allá de la energía, porque afecta a bienes 
de primera necesidad y, por tanto, es “muy 
difícil escapar” al alza de los precios. De 
este modo, alertó de que “hay negocios 
que no son viables con estos costes” y 
declaró que si las personas tienen menos 
dinero para comprar, “se reducen también 
los márgenes de las empresas".
Con todo, advirtió de que “todavía estamos 
en los inicios” de la situación que se ha 
desatado por la guerra en Ucrania, por lo 
que afirmó que “hay que pensar que nos 

vamos a enfrentar a una situación muy 
complicada”. Por ello, destacó el “riesgo” 
de estanflación, a lo que podría sumarse 
la imposición de aranceles en el comercio 
internacional, lo que en su opinión agra-
varía la crisis.
Gil criticó a quienes defienden la ‘teoría 
Monetaria Moderna’ de que “se puede 
crear el dinero” sin consecuencias para 
tratar de superar una situación complicada. 
A su juicio, esto favorece “la depreciación 
del dinero” y esto “te hace más pobre”.

Solución eficiente

Además, indicó que las soluciones que 
se están implementando “tienen un cos-
te” porque “tarde o temprano” habrá que 
volver al ajuste presupuestario, lo que “se 
consigue o creciendo más o subiendo 
impuestos”. Para Gil, “estamos en una 
situación cada vez peor y no hemos en-
contrado una forma eficiente de combatirla. 
Pero no ahora. Llevamos sin encontrarla 
desde la gran crisis financiera en 2008”.
Por su parte, el economista jefe de Tressis, 
Daniel Lacalle, señaló también que “esta-
mos en un momento de desaceleración de 
las economías desarrolladas y con subida 
de las estimaciones de inflación”, al tiempo 
que explicó que la guerra de Ucrania tiene 
efectos muy importantes “sobre materias 
como el aluminio, el paladio, los cereales, 
el petróleo y el gas, entre otros.
Asimismo, este economista subrayó que se 
pueden generar “problemas de segunda 
derivada para países como España” que 
exportan a los países que más impactados 
van a estar por la guerra.
Precisamente, en cuanto al impacto de la 
guerra en Rusia, este experto detalló que la 
economía de dicho país puede caer entre 
un 11% y un 20%, mientras que aseguró 
que cada mes que dure la guerra supondrá 
seis meses de “erosión” en las economías 
“más afectadas” que “son, obviamente, 
las europeas”.
“Vamos a ver un período en el que el im-
pacto sobre el crecimiento va a ser signi-
ficativamente mayor a las estimaciones y, 

BBVA RESEARCH, XTB Y TRESSIS ADVIERTEN DEL PELIGRO DE 
UN ALZA INCONTROLADO DE LOS PRECIOS POR EL CONFLICTO 
EN UCRANIA AUNQUE NO PERDURE EN EL TIEMPO
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lo que era un problema de inflación, se va 
a aumentar por el riesgo real de acceso a 
bienes y servicios”, aseveró Lacalle. Eso 
sí, precisó que ahora mismo no hay un 
problema de acceso a bienes, sino que 
solo es una cuestión de precios.

Optimismo y energía

Pese a este escenario, Rafael Domenech, 
de BBVA Research, se mostró más optimis-
ta de cara al futuro, ya que manifestó que 
“no estamos condenados a una situación 
recurrente de estanflación” si se hacen 
“las cosas medianamente bien”.
En este punto, defendió que “ni siquiera es 
seguro” que este año España registre un 
crecimiento “por debajo” de su “potencial”. 
A su juicio, incluso con “una leve recesión” 
de medio punto en el segundo y tercer 
trimestre de 2022, España podría crecer 
en conjunto un 3%.
Por último, los representantes de BBVA 
Research y XTB también consideran que 
es difícil en este momento dar una solución 
inmediata a la escalada de precios de la 
energía, en pleno conflicto bélico por la 
invasión de Rusia a Ucrania, y apuestan 
por buscar diferentes “estrategias” a largo 
plazo para atender las necesidades del 
sistema.
Asimismo, Lacalle ve imposible “ahogar” 
a Rusia no comprando gas cuando “no 
hemos sido capaces de aislar económi-
camente a Irán o a Corea del Norte".   
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Rafael Domenech, Pablo Gil y Daniel Lacalle, antes de iniciar 
el diálogo en Servimedia.
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Cepes celebra el 10ºCepes celebra el 10º 
aniversario de la Ley de aniversario de la Ley de 
Economía Social españolaEconomía Social española
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La Confederación Empresarial Española de la Economía Social (Cepes) ha cele-
brado, en compañía del Ministerio de Trabajo y Economía Social, el 10º aniversario 
de la aprobación de la Ley de Economía Social en un acto conmemorativo que no 
pudo celebrarse el curso anterior debido a la pandemia pero que, tal y como decla-
ra el presidente de Cepes, Juan Antonio Pedreño, “la ilusión es exactamente la mis-
ma. Queremos hacer aún más visible la realidad de la economía social, en la que ya 
son más de 43 mil empresas y más de dos millones de empleos que demuestran 
cada día que hay otra manera de crecer bajo un modelo económico más inclusivo”.
Carlos Álvarez

De izquierda a derecha, el presidente de Cepes, Juan Antonio Pedreño, junto a los 
ministros responsables de economía social: Fátima Báñez, Yolanda Díaz, Valeria-
no Gómez, Magdalena Valerio y Celestino Corbacho, junto a otros representantes 
de Cepes y los directores generales que tuvieron relación con la economía social.
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C epes realizó un reconocimiento a 
los exministros Celestino Corbacho, 
Valeriano Gómez, Fátima Báñez y 

Magdalena Valerio, así como a la actual 
vicepresidenta segunda y ministra de Tra-
bajo y Economía Social, Yolanda Díaz, por 
su contribución al desarrollo y fomento de 
este modelo empresarial en estos años. 
En el evento, celebrado en el Museo Reina 
Sofía y moderado por José Manuel Gonzá-
lez Huesa, director general de la agencia 
Servimedia y director de la revista Perfiles, 
Corbacho señaló que el trabajo no ha sido 
individual. “Esta Ley no hubiera sido posible 
sin un empeño decidido de Cepes, quien 
mostró la necesidad de plasmar una ley 
tan importante”, afirmó. Gómez apuntó que 
“hoy el sector es mucho más representativo, 
transparente, importante, con muchos más 
ejemplos que ofrecer a la sociedad que 
hace 11 años”. 
Báñez subrayó los valores de la economía 
social: “Es un modelo responsable de ha-
cer empresa que es ganadora para todos. 
Son modelos de empresa ganadores para 
las personas y para la economía españo-
la”. Finalmente, Valerio recordó uno de los 
grandes logros que supuso esta ley: “Este 
reconocimiento en el que nos encontramos 
demuestra que es posible la unanimidad en 
el Parlamento español para conseguir algo 
que es bueno para toda la ciudadanía, tal y 
como ocurrió antaño”.
En la misma vía se reconoció también el 
importante papel de los directores gene-
rales que han acompañado a los ministros 
y ministras durante su mandato, haciendo 
especial referencia a la actual directora Ma-
ravillas Espín. Igualmente, los ponentes de 
la Ley 5/2011, como Gaspar Llamazares o 
Carmen Quintanilla, entre otros, recibieron 
un reconocimiento por su compromiso en 
la aprobación de esta Ley por unanimidad 
en el arco parlamentario.
Así, en el evento se puso en valor el impacto 
socioeconómico de las empresas de eco-
nomía social españolas tras la aprobación 
de dicha ley en marzo de 2011 por unani-
midad del arco parlamentario, así como la 

potencia de este modelo empresarial a nivel 
internacional. Además, asistieron los máxi-
mos representantes de este ámbito a nivel 
estatal, autonómico e internacional, quienes 
pusieron de manifiesto los avances en eco-
nomía social desde la aprobación de la Ley, 
entre los que se encuentran la aprobación 
del Plan de Impulso de Economía Social en 
el año 2015 y la Estrategia Española de la 
Economía Social 2017-2020.

España, pionera

El presidente de Cepes destacó cómo es-
ta Ley situó a España “a la vanguardia de 
la Unión Europea”, al ser el primer Estado 
miembro que adoptó una Ley marco para 
toda la economía social, así como el pri-
mer país que la puso como prioridad en 
los Fondos Estructurales. Además, señaló 

que España es actualmente el único país de 
Europa con una Estrategia de país para la 
Economía Social, siendo una de las nueve 
políticas palanca de la Agenda 2030.
“El Gobierno sabe que la economía social 
tiene el potencial de remodelar la economía”, 
declaró Pedreño.
La visibilidad de Cepes, así como de la 
economía social en España ha ido evolu-
cionando año tras año. Como prueba de 
ello tenemos lo sucedido en 2020, cuando 
por primera vez en la historia un ministerio 
incluye en su nomenclatura oficial el tér-
mino ‘Economía Social’. Un Ministerio de 
Trabajo y Economía social presidido por 
Yolanda Díaz, quien fue agradecida por 
Pedreño debido a la apuesta actual por 

BÁÑEZ: "ES 
UN MODELO 
RESPONSABLE 
DE HACER 
EMPRESA QUE ES 
GANADORA" 

La vicepresidenta segunda del Gobierno de España 
y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda 
Díaz, hizo referencia a la capacidad de la economía 
social para “demostrar que es posible el consenso 
entre los partidos políticos”, tal y como se comprobó 
años atrás con la aprobación de esta ley. 
“Sueño con un país que camine en esa dirección. Un 
país en el que las grandes cuestiones sean resueltas 
por representantes con diferentes sesgos ideológicos 
que capaces de ponerse de acuerdo”, declaró Díaz.
En su intervención, abogó firmemente por la defensa 
del modelo empresarial que ofrece la economía 
social. “Es una economía cooperativa, resiliente, 
solidaria, y ha demostrado en todas las crisis que es 
profundamente eficaz y que coloca el trabajo digno 
en el centro”. En esta vía, no olvido agradecer el 
trabajo de Cepes y de todo el sector, que “no solo 
han hecho lo imposible, sino que se han dejado la 
piel para llegar a las cifras actuales de este modelo 
empresarial”.
Tampoco se olvidó de recordar los proyectos actuales 
en los que el Ejecutivo está trabajando, como es la 
Estrategia Española de Economía Social 2022-2027, 
el Perte de la Economía Social y Economía de los 
Cuidados, o la actualización de las leyes de economía 
social, cooperativas y de empresas de inserción. Con 
relación al segundo, señaló que está concebido como 
una red al servicio de las personas con la economía 
social como vehículo de transformación. “Su enfoque 

Yolanda Díaz: “Hablar  
es activar un motor de 
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representación internacional. En esta vía, la 
ministra de Trabajo, Solidaridad y Seguridad 
Social de Portugal, Ana Mendes, mostró 
la predisposición del Gobierno luso para 
construir un plan de acción común ibérico 
y destacó el papel de la economía social 
como un instrumento único y transformador.  
“La economía social es una fuerza viva, diná-
mica y resiliente. Es importante priorizar los 
valores entre todos y reconstruir los países 
europeos, dirigiéndolos a este modelo em-
presarial”, destacó Mendes.
Por su parte, el ministro de Trabajo y Políticas 
Sociales de Italia, Andrea Orlando, destacó 
que la economía social otorga importancia 
a la persona en el centro del modelo demo-
crático de justicia social. Además, recordó la 
importancia de incluir a la economía social 
en la contratación pública y el acceso a 
financiación.

 “Después de las crisis financieras que he-
mos vivido y de los desafíos que afronta 
Europa en la actualidad, es importante un 
modelo patrimonial de empresas que reflejen 
los valores de Europa”, declaró Orlando.
Finalmente, la secretaría de Estado de Eco-
nomía Social y Solidaria de Francia, Olivia 
Grégoire, destacó el papel de España en el 
impulso de la economía social por el terri-
torio europeo, nombrándolo como “ejemplo 
para desarrollar este modelo económico en 
Europa”. De esta manera, recordó la nece-
sidad de definir un marco jurídico sólido en 
los diferentes países europeos para poder 
impulsar este modelo empresarial, “lo que 
permitiría generar sinergias en Europa”.        

este modelo empresarial. El presidente de 
la Confederación aprovechó para recono-
cer también el trabajo de las personas que 
hicieron realidad el mandato de la Ley y de 
la Constitución Española de reforzar un 
tejido socioeconómico que, actualmente, 
representa el 10% del PIB de España, con 
una presencia empresarial en todos los 
sectores económicos. “El trabajo de todas 
estas personas ha hecho que España sea 
uno de los países del mundo con un eco-
sistema potente, pionero y más avanzado a 
favor de la economía social”, afirmó. 

Modelo de futuro

Pedreño aprovechó su intervención para 
destacar también los retos en los que está 
trabajando actualmente Cepes, junto al Mi-
nisterio de Trabajo, como el de incrementar 
el peso de la economía social en el PIB. 
Así, Pedreño destacó que “el futuro Pro-
yecto Estratégico para la Recuperación y 
Transformación Económica (Perte) de la 
Economía Social y de los Cuidados, que 
podría incrementar un 1% el PIB en esta 
materia”. Otros retos mencionados fueron 
el de potenciar que las empresas de eco-
nomía social irrumpan con mayor potencia 
en los sectores emergentes, la atracción del 
talento joven hacia este modelo empresarial 
para construir su futuro laboral, impulsar 
su visibilidad y participar junto con el resto 
de agentes sociales en el Diálogo Social.
En el panorama internacional, Naciones Uni-
das u organizaciones como la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) también están 
impulsando este modelo de empresa. “La 
economía social es una realidad económica, 
consolidada e imparable que contribuirá a 
enriquecer los debates de esta importan-
te mesa, aportando una visión diferente y 
complementaria”, concluyó Pedreño.

Presencia internacional

Además de contar con una presencia a nivel 
nacional con los consejeros relacionados 
en materia de economía social de Navarra, 
Islas Baleares, Murcia y Galicia, el evento 
también tuvo el placer de acoger una fuerte 

PEDREÑO: "ESTA 
LEY PIONERA 
SITUÓ A ESPAÑA 
A LA VANGUARDIA 
DE LA UNIÓN 
EUROPEA"

innovador va a permitir avanzar en el ecosistema 
de economía social, crear redes de colaboración 
entre entidades y agentes e impulsar las empresas 
y colectivos en situación de vulnerabilidad”, afirmó
La ministra subrayó que “hablar de economía social 
es activar un motor de innovación. Es hablar de 
transformación, solidaridad, empleo estable y de 
recursos para afrontar las transiciones verde y azul 
que nos esperan. Es hablar de fortalecer nuestras 
democracias, un reto que Europa afronta justamente 
en la actualidad”.
Díaz dio a conocer también una serie de medidas 
que permitirán impulsar el ecosistema de la economía 
social. Primero, cubrir la necesidad de visualizar más 
este modelo empresarial, tanto en las organizacio-
nes públicas y privadas como en la ciudadanía. En 
segundo lugar, mejorar la competitividad del sector 
a través de mejoras de digitalización, financiación, 
etc. Seguidamente, dotar a la economía social de 
más presencia en todos los aspectos y mejorar su 
impacto social. En cuarto lugar, adaptar los marcos 
legales a la realidad de las entidades. Y, en último 
lugar, trabajar en la mejora y en el acceso a la finan-
ciación apostando por avances en la administración 
pública responsable.
“La economía social va a ser uno de los grandes ob-
jetivos para la presidencia española en el año 2023, 
y ya estamos organizando los preparativos para que 
esto sea así”, concluyó la vicepresidenta segunda.

de economía social 
innovación”
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energía” y que genera “unos beneficios 
disparatados” a las empresas eléctricas.
Con todo, el secretario general de UGT 
se mostró “consciente” de que el proble-
ma de los precios de la energía, que han 
sobrepasado todos los récords, “no se 
va a solventar solo en el marco europeo” 
o nacional.

Energía y Ucrania

Asimismo, Álvarez ve menos “surrealista” 
alcanzar un pacto de rentas con el Gobierno 
o que el precio de la energía “baje en picado” 
que pensar que “la guerra, la invasión de 
Ucrania, va a terminar en un período corto 
de tiempo”.
“Aunque se diera la mejor de las hipótesis 
y pudiéramos pensar en un alto el fuego 
y una mesa de negociación, es evidente 
que este conflicto no va a acabarse en 24 
horas, salvo que ocurran acontecimientos, 
sobre todo en Rusia, que en este momento 
no son previsibles”, añadió el líder de UGT.

Álvarez, durante una entrevista en 
Servimedia, señaló que esta acción 
debe hacerse desde el sector pú-

blico, porque “es muy difícil que el privado 
lo pueda hacer”. 
“No se trata de romper la senda verde ni 
se trata de no continuar plenamente con 
el proyecto de instalación de energía tanto 
eólica como fotovoltaica. Incluso hay que 
continuar incrementando el ritmo, utilizando 
los recursos europeos. Pero es evidente 
que con eso no es suficiente”, abundó el 
líder de UGT.
Por otra parte, aseguró que “debería ini-
ciarse” la creación de una empresa pública 
de energía en España, al tiempo que pidió 
que la UE realice un “cambio de política” 
para modificar el actual sistema de fijación 
de precios de la electricidad. A su juicio 
hay que garantizar que “cuando encien-
das la luz de casa pagues el precio que 
cuesta” y no el que marca un sistema que 
“castiga a una determinada producción de 

SECRETARIO GENERAL DE UGT

Pepe Álvarez: España “no está 
en condiciones” de “renunciar” 
a la energía nuclear
El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, señaló que 
España “no está en condiciones” de “renunciar” a la 
energía nuclear, por lo que apostó por “abrir nuevos pla-
zos” y actualizar las centrales existentes desde el punto 
de vista “tecnológico” y de la “seguridad”. A su juicio, 
además, “debería iniciarse” la creación de una empresa 
pública de energía en España.
David Martínez Menayo
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En cuanto a los efectos de la guerra que 
sufre Ucrania en la economía española, Álvarez 
señaló que en “el corto plazo” la inflación será 
más elevada por “el aumento del precio de la 
energía” y el encarecimiento de “los produc-
tos necesarios para la agricultura o para la 
transformación en el sector de los alimentos 
y algunos productos que vienen de Ucrania 
o Rusia”. A su juicio, hasta que se buscan 
“mercados alternativos y hay suficiente oferta 
para cubrir toda la demanda”, parece “bas-

do el mundo, en este momento que nos toca 
vivir, tiene que poner una parte para que no 
todo se dispare. Ese es el pacto de rentas”, 
sentenció Álvarez. Por otra parte, puso de 
manifiesto el papel que en su opinión 
deben jugar los fondos europeos en el 
futuro pacto de rentas que el Gobierno 
quiere acordar con los agentes sociales. 
No obstante, advirtió de que “no hay que 
caer en la trampa” de que los fondos 
se destinen a cuestiones diferentes a 
las que estaban destinados en su inicio. 
Para Álvarez, han de servir para avanzar 
hacia el “nuevo sistema productivo que 
España necesita”.
Por último, defendió que el pacto de 
rentas puede utilizarse también para el 
despliegue de la Ley de Formación Pro-
fesional, en trámite parlamentario en este 
momento. “La ley hay que implementarla 
y desarrollarla. Y yo he visto leyes en Es-
paña prometedoras que se quedaron en 
un cajón”, señaló.

Unión de la izquierda

El secretario general de UGT aseguró 
que “la izquierda en España se juega el 
ser o no ser” en función de “si tiene ca-
pacidad de integración, de tolerancia, de 
entendimiento”, en alusión a los partidos 
y movimientos situados a la izquierda del 
PSOE. A su juicio, sobre la necesidad de 
integrar, “Yolanda Díaz es muy consciente 
y Pablo Iglesias, también”.
Para Álvarez, “una de las cuestiones 
importantes de este Gobierno” son las 
“aportaciones” que se han hecho desde 
la izquierda, en referencia a las fuerzas 
situadas a la izquierda del PSOE. 
“Lo digo como secretario general de UGT”, 
apuntaló el líder sindical, quien ve “posi-
tivo” al Gobierno actual para los traba-
jadores y sus derechos. “La historia nos 
demuestra que cuando la izquierda ha 
ido dividida difícilmente ha podido apor-
tar lo que está aportando ahora. No ser 

capaces de generar una alternativa 
común restaría posibilidades”, avisó 
Álvarez.      
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tante evidente que los precios van a tender 
al alza y que no va a ser solo producido por 
el factor de la energía”. Por ello, subrayó que 
es necesario que en el pacto de rentas se 
trabaje para adoptar medidas encaminadas 
a controlar el precio de la energía.

Reinversión

Asimismo, pidió que se aborde la cuestión de 
los elevados dividendos de muchas empresas 
para que “al menos lo reinviertan en la mejo-
ra” de la propia empresa y, “si no lo hacen, 
deberían tener la correspondiente penaliza-
ción” para poder redistribuir la riqueza. “Ya 
veríamos cómo: si para los salarios más bajos 
tocando las tablas del IRPF o para políticas 
que vinieran a paliar los gravísimos efectos 
que va a tener la guerra sobre determinados 
colectivos que están en una situación más 
vulnerable”, abundó el líder sindical.

Preguntado por cómo pueden afectar estas 
medidas a las pymes, el secretario general de 
UGT defendió que “casi todas” trabajan para 

una gran empresa, por lo que declaró que, 
si las grandes empresas no “aprietan 

con los costes” a las pymes utili-
zando una parte de sus propios 

beneficios, “no tiene por qué 
dispararse la inflación de 

la manera que se está 
disparando”.

“Yo creo 
que to-

APOYA LAS 
RENOVABLES, 
PERO ADVIERTE 

QUE NO SON 

SUFICIENTES
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que se quedan en 100 si se paga volunta-
riamente antes de 20 días) “no respetar las 
restricciones de circulación derivadas de la 
aplicación de los protocolos ante episodios 
de contaminación y de las zonas de bajas 
emisiones”. La Ley de Cambio Climático y 
Transición Energética obliga a los municipios 
de más de 50.000 habitantes a establecer 
zonas de bajas emisiones antes del 1 de enero 
de 2023.

Esas son algunas de las 50 novedades 
recogidas en la 19ª reforma de la Ley 
sobre Tráfico, Circulación de Vehículos 

a Motor y Seguridad Vial, que entró en vigor en 
marzo y que supone actualizar el sistema del 
permiso por puntos, introducir la tasa cero de 
alcohol para conductores menores de edad y 
sacar los patinetes eléctricos de las aceras, 
entre otras modificaciones. La norma incorpora 
como infracción grave (200 euros de multa, 

NUEVA LEY DE TRÁFICO

Medioambiente y 
vehículos autónomos, 
el futuro de la movilidad
El director general de Tráfico, Pere 

Navarro, afirma que la reforma de la 

Ley de Tráfico supone un “guiño al 

futuro” porque introduce por primera 

vez aspectos relacionados con el 

medioambiente y la conducción, con la 

consideración de que será infracción 

grave circular indebidamente en 

episodios de alta contaminación o 

por zonas de bajas emisiones de 

las ciudades. Además, regula la 

conducción de vehículos autónomos.

Mario García

“Por primera vez se incorporan los temas de me-
dio ambiente a la Ley de Tráfico, como un guiño 
al futuro”, comentó Navarro en una entrevista 
concedida a Servimedia, antes de añadir que 
los conductores están “obligados” a respetar el 
medio ambiente allá por donde circulan.
Además, subrayó que se ha introducido como 
nueva infracción no respetar las restricciones 
al tráfico por episodios de alta contaminación 
y en zonas de bajas emisiones. “Esto no tenía 
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¿Por qué? Si queremos ser un país atractivo 
para las pruebas que se están haciendo en el 
desarrollo del vehículo autónomo, lanzamos 
un cierto mensaje, es decir, éste es un país 
interesado en estar en el desarrollo del vehículo 
autónomo”, concluyó. Además, rechaza que 
todos los vehículos estén obligados a llevar 
incorporado un alcoholímetro antiarranque, 
conocido como ‘alcolock’, algo que sí tendrán 
algunos vehículos de transporte de viajeros 

por carretera (autobuses y autocares) a partir 
del próximo 6 de julio. Además, esta medida 
será obligatoria para autobuses y autocares de 
nueva matriculación a partir de julio de 2024. Sin 
embargo, Navarro zanjó cualquier especulación 
de que vaya a extenderse la obligatoriedad del 
‘alcolock’. “No está en la agenda extenderlo a 
otro tipo de vehículos”, aseveró.
Navarro apuntó que el sector del transporte de 
viajeros por carretera es “quizás el más seguro” 
en España. “Recuerdo que hubo algún año con 
cero o con un fallecido, con todos los autocares 
que hay en este país”, comentó.

Nuevas multas

Además, Navarro recordó novedades de la 
nueva Ley de Tráfico, que sanciona el conducir 
sujetando el teléfono móvil con una mano con 
la pérdida de seis puntos (en vez de los tres 
actuales), así como que no llevar puesto el 
cinturón de seguridad, la sillita infantil, el casco 
y otros elementos de seguridad restarán cuatro 
puntos (en lugar de los tres de ahora).
Además, los conductores que sean cazados 
poniendo en riesgo, entorpeciendo o adelantan-
do a ciclistas en una carretera sin mantener la 
distancia de seguridad de al menos 1,5 metros 
perderán seis puntos en el carné de conducir. 
Y se unifica en dos años el plazo sin cometer 
infracciones para recuperar el saldo inicial de 12 
puntos, siempre que no se hayan perdido todos.
En materia de infracciones, se consideran faltas 
muy graves (multa de 500 euros) usar disposi-
tivos de intercomunicación no autorizados en 
exámenes para obtener o recuperar el carné 
de conducir, arrojar a la vía objetos que puedan 
producir incendios o accidentes, e incumplir 
las normas sobre auxilio en las vías públicas y 
sobre el uso de alcoholímetros antiarranque.
Además, son infracciones graves (200 euros 
de multa) parar o estacionar en carriles o vías 
ciclistas, llevar en el vehículo mecanismos de 
detección de radares o cinemómetros -es decir, 
no basta con usarlos, sino simplemente tener-
los-, conducir teniendo el permiso suspendido 
como medida cautelar y que motoristas o ci-
clistas usen el teléfono móvil sujetándolo con 
una mano o ajustándolo entre la cabeza y el 
casco.        

reflejo en la Ley de Tráfico y se incorpora como 
un tema de futuro”, apuntó.
Por otro lado, Navarro recalcó que “por pri-
mera vez en la historia aparece el vehículo 
autónomo en la Ley de Tráfico”, algo que no 
se había recogido en la anterior reforma de 
esta norma, en 2014, porque entonces “no 
había nada” en este ámbito.
“Somos uno de los primeros países que incor-
poramos una regulación del vehículo autónomo. 
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Presentan el I Directorio de 
relaciones institucionales 
y asuntos públicos
Elaborado por la Asociación de Profesionales de Relaciones Institucionales (APRI), 
se trata de una guía de referencia que agrupa a personas físicas y jurídicas que 
forman parte de la asociación que cumplen con los estándares de transparencia, 
integridad, ética y profesionalización que esta entidad lleva propugnando y 
defendiendo durante los últimos 15 años.
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El Directorio recoge a más de 180
profesionales y 19 organizaciones
organizado por sectores y áreas de

actividad y que se actualizará con carác-
ter anual. 
La Asamblea General de APRI, auspiciada 
por el Director de Relaciones Institucio-
nales y Sostenibilidad del Grupo Social 
ONCE, Fernando Riaño, y conducida 
por la Presidenta de APRI, María Rosa 
Rotondo; el Secretario, Esteban Egea; 
y la Directora General, Irene Matías, ha 
repasado la actividad de la asociación 
profesional durante el 2021, año en el 
que se han incorporado más de 70 nuevos 
socios que han firmado el nuevo código 
de conducta de la Asociación. Además, 
se ha presentado el estudio del Foro Em-

presarial sobre “La visión de los poderes 
públicos sobre las Relaciones Institucio-
nales”, junto a Deusto Business School, y 
se han creado nuevos grupos de trabajo 
como el de APRI Sostenibilidad.
De igual manera, durante la Asamblea se 
trataron otras cuestiones como la evolu-
ción del sector y los esperados cambios 
normativos de la profesión, gracias al 
impulso de la propuesta de reforma del 
reglamento del Congreso para regular los 
grupos de interés o el anteproyecto de 
ley de regulación de la transparencia de 
los “lobbies” del Ministerio de Hacienda 
y Función Pública. 
En palabras de la presidenta de APRI, “el 
crecimiento de la Asociación demuestra 
que la profesión se está consolidando en 

España. Cada vez son más los profesiona-
les que defienden un modelo profesional 
basado en la ética, la transparencia y las 
buenas prácticas”. 
La Asamblea se ha celebrado en la sede 
del Grupo Social ONCE y han participado 
cerca de 80 profesionales y organiza-
ciones que forman parte de APRI como 
AstraZeneca, BCW, Deva, Edenred, Ever-
com, FTI Consulting, Grupo Social ONCE, 
19N Strategies, Harmon, Hill+Knowlton 
Strategies, ING, Levin Institutional Health 
Affairs, OmnicomPRGroup, PKF Attest, 
Political Intelligence, Public, Weber Sha-
ndwick, Reti y Roman.

Sobre APRI

Fundada en el año 2007 por profesio-
nales de las relaciones institucionales y 
asuntos públicos en España, APRI nació 
para cubrir un vacío en la representa-
ción y asociacionismo de esta profesión. 
Su objetivo es hacer de las relaciones 
institucionales y lobby una profesión de 
reconocido prestigio y valor para toda 
la sociedad y, en especial, para los res-
ponsables de todo tipo de organización, 
como compañías, ONG o asociaciones 
empresariales. Una profesión que sirva 
como nexo más eficaz entre los legítimos 
intereses de la sociedad civil y las deci-
siones de interés general que toman los 
responsables políticos y los restantes 
poderes públicos de la Administración 
Central y de sus Comunidades Autónomas 
y Ayuntamientos.
APRI cuenta con cerca de 200 profesio-
nales y 19 organizaciones que abogan por 
la normalización de la actividad a través 
de la creación de un registro de grupos 
de interés, similar al Registro de Transpa-
rencia que ya existe ante el Parlamento y 
la Comisión Europea. APRI es, además, 
fundador y miembro de la Plataforma Eu-
ropea de Asuntos Públicos (Public Affairs 
Community of Europe- PACE-) creada en 
el 2018 como plataforma de todas las or-
ganizaciones nacionales de profesionales 
de asuntos públicos europeos.         

La Asociación de Pro-
fesionales de Relacio-
nes Institucionales 
(APRI) celebró su XIV 
Asamblea General de 
Socios en la sede de 
la Fundación ONCE 
ante un centenar de 
asociados.
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La representación femenina ha crecido en los 
últimos años, pero se mantiene en cifras ínfi-
mas, especialmente en los cuerpos de seguri-
dad, donde la presencia de mujeres oscila en-
tre el 12 y el 18%. En la dirección empresarial, 
asciende a uno de cada tres puestos (36%).
Carlos  Álvarez
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Las mujeres pertenecen a todos los 
lugares donde se toman decisiones. 
No debería ser que las mujeres sean 

la excepción. Esta fue una de las frases más 
célebres de Ruth Bader Ginsburg, jueza, 
magistrada del Tribunal Supremo de Estados 
Unidos, y luchadora por la igualdad legal de 
género, a finales de los noventa. En España, 
por aquel entonces, ya se daban casos de 
mujeres optando a puestos importantes en 
lo que a toma de decisiones se refiere, como 
es el caso de la primera directora ejecutiva al 
frente de la Asociación Española de empre-
sas de Seguridad (AES), Paloma Velasco, 
en 1994. Casi 30 años después, se puede 
afirmar que la presencia de las mujeres en 
diferentes ámbitos laborales o directivos ha 
crecido paulatinamente, pero aun así la tan 
deseada paridad claramente establecida no 
se ha hecho hueco en la sociedad. La infra-
rrepresentación femenina en ámbitos como la 
seguridad o las directivas empresariales sigue 
siendo una realidad hoy en día por muchos 

avances que se hayan conseguido. Son varios 
los documentos e instituciones que abogan 
por la necesidad de llevar a cabo iniciativas 
para visibilizar la presencia femenina en estos 
ámbitos que, según expertos, desembocarían 
en mejores resultados y en un ambiente más 
inclusivo y, por ende, más igualitario. 
“Aunque seguimos avanzando, debemos adop-
tar medidas más ambiciosas que aseguren la 
paridad allí donde se toman las decisiones 
que pueden cambiar el mundo”, declara la 
presidenta de la Federación Española de Mu-
jeres Directivas, Ejecutivas, Profesionales y 
Empresarias (Fedepe), Ana Bujaldón.

Mujeres y seguridad

“Llevaremos a cabo actuaciones innovadoras 
para que la mujer se incorpore plenamente 
a la Policía Nacional y la Guardia Civil con el 
objetivo de llegar a una igualdad de género 
efectiva y real en ambos cuerpos”. Así lo ase-
guró el ministro del Interior del Gobierno de 
España, Fernando Grande-Marlaska, en la II 

La mujer, a la conquista 
de la paridad en
seguridad y dirección

María Gámez Gámez es la directora general de la 
Guardia Civil desde enero de 2020, siendo la pri-
mera mujer en España en ejercer este puesto.

�
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�

La representación 
femenina en el cuerpo 
de la Guardia Civil es, 
exactamente, de un 7,4%, 
reflejando la menor 
cantidad de mujeres en 
plantilla en comparación 
con los cuerpos de 
seguridad pública.
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Jornada sobre Mujer, Igualdad y Seguridad, 
también consciente de la infrarrepresentación 
femenina que, en este caso, se centra en la 
materia de seguridad.
Con el mismo optimismo frente a los cam-
bios acontecidos en estas últimas décadas, 
el Observatorio Mujer y Seguridad publicó su 
primer informe Mujer y Seguridad bajo el título 
‘Sigamos impulsando el cambio de tendencia’. 
Sus fundadoras son conscientes de la impor-
tancia de dar a conocer la representación de 
la mujer en el mundo de la seguridad pública y 
privada que, aunque demuestre una tendencia 
positiva, se presenta con unas cifras bastante 
desalentadoras.
Por un lado, las empresas de seguridad privada 
más representativas de España muestran que, 

en números globales, las mujeres tan solo re-
presentan el 18% de la plantilla. Un porcentaje 
que, debido al alto grado de masculinización de 
la profesión en la sociedad, refleja claramente 
que la mujer se encuentra infrarrepresentada, 
existiendo una segregación horizontal y vertical 
entre hombres y mujeres.  
En la seguridad pública, por otro lado, los núme-
ros dejan aún más que desear, a pesar de que 
en 2020 se dieran lugar a dos nombramientos 
claves que fortalecen esa búsqueda de paridad: 
María Gámez, como primera directora general 
de la Guardia Civil en la historia; y Paz Esteban, 
como primera directora del Cuerpo Nacional de 
Inteligencia. De este modo, echando un vistazo 
al Cuerpo Nacional de Policía, la Guardia Civil, 
el Cos de Mossos d’Esquadra y a la Ertzaint-

LA PRESENCIA 
FEMENINA ES DE UN 
18% EN SEGURIDAD 
PRIVADA, Y DE 
UN 12,21% EN 
LA PÚBLICA 

� za, se percibe que en el promedio global la 
representación de la mujer es únicamente de 
un 12,21%, siendo la policía autonómica de 
Cataluña la organización con más efectivos 
mujeres (21,47%), y la Benemérita, quien cabe 
recordar que a su mando se encuentra una 
mujer, la que cuenta con menos (7,4%). Así, tal 
y como se refleja en la seguridad privada, este 
sector también demuestra una segregación 
tanto horizontal como vertical. 
Son varias las posibles razones por las que se 
sigue dando esta infrarrepresentación femenina 
en la seguridad, pero existe uno destacable y 
es la falta de referentes. Bien es cierto que en 
la seguridad pública esa carencia va resolvién-
dose con la actual Directora de la Guardia Civil, 
la nueva Comisaria Jefa del CNP de Alcalá 
de Guadaira o la Comisaria Directora de la 
Ertzaintza, y aunque sean pocos ejemplos, van 
abriendo camino a un escenario más optimista. 
Sin embargo, en la seguridad privada no existe 
ningún alto cargo que esté representado por 
una mujer, y se trata de algo de gran impor-
tancia para suavizar la infrarrepresentación 
femenina en este ámbito y eliminar de una vez 
por todas el estereotipo de que la seguridad 
es algo para hombres.

Hecho histórico en las empresas

Mientras que en el ámbito de la seguridad toda-
vía falta una seria toma de conciencia en base 
a la necesidad de aumentar la presencia de la 
mujer en sus plantillas, las medianas empresas 
de España van resolviendo esa carencia año 
tras año, generando un ambiente que favorece 
la flexibilidad y la diversidad que, consecuente-
mente, desemboca en un aumento de mujeres 
en los puestos de dirección.
La firma de servicios profesionales Grant 
Thornton publicó en marzo la 18º edición del 
informe Women in Business 2022, uno de los 
más longevos del mundo en esta materia. En 
esta edición informan sobre un hecho inédito: 
en 2022, el 36% de los puestos de dirección 
en las empresas medianas españolas están 
ocupados por mujeres. El porcentaje más alto 
de la historia en España que, tras dos años de 
estancamiento condicionado por los efectos de 
la pandemia, supera al obtenido a nivel europeo 

(33%) y a nivel global (32%). “La mediana 
empresa española está en condiciones de 
enorgullecerse de todos los esfuerzos desti-
nados para promover la igualdad de género 
en sus organizaciones”, declara el presidente 
de Grant Thornton España, Ramón Galcerán.
Si bien es cierto que la pandemia generó ese 
estancamiento entre los años 2019 y 2021, 
también originó los nuevos modelos de trabajo, 
culturas corporativas y planes de diversidad e 
igualdad que han llegado para quedarse en las 
compañías. Así, cuatro de cada diez directivos 
españoles consideran que las nuevas prácticas 
de trabajo derivadas de la Covid-19 han be-
neficiado tanto a las mujeres como a España, 
que logra recuperar su posición como uno de 
los diez países con más presencia femenina en 
la alta dirección de sus empresas. Concreta-
mente, se encuentra en el 10º puesto en una 
escala liderada por Sudáfrica (42%), lo cual 
indica fiablemente “el progreso del país”, tal y 
como afirma Naciones Unidas. Además, y en 
líneas más generales, también ha aumentado 
el porcentaje de compañías que cuentan al 
menos con una mujer en la cúpula directiva, 
hasta alcanzar el 93%.
En España, al igual que a nivel europeo y a 
nivel global, Dirección Financiera y Dirección 
de Recursos Humanos continúan siendo las 
dos áreas de la cúpula directiva con más mu-

En 1988 se incorpo-
raron las primeras 
mujeres a la Guardia 
Civil. En concreto, un 
total de 197.
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ello, el Observatorio Mujer y Seguridad declara 
que, a las carreras ya nombradas, se les debería 
añadir aquellas en materia de seguridad con el 
objetivo de fomentar la visibilidad de la mujer 
en un ámbito infrarrepresentado tal y como 
representa su estudio.
Finalmente, el Gobierno ha aprobado a princi-
pios de mes el III Plan Estratégico para la Igua-
dad Efectiva de Mujeres y Hombres (PEIEMH) 
2022-2025, que la ministra de Igualdad, Irene 
Montero, define como “la hoja de ruta del Go-
bierno para desplegar las políticas de igualdad”. 
Se trata de un plan estructurado con cuatro 
objetivos clave: avanzar hacia un modelo más 
inclusivo y democrático, luchar contra la fe-
minización de la pobreza y la precariedad, fo-
mentar vidas libres de violencia machista para 

las mujeres, y asegurar a todas las mujeres el 
ejercicio efectivo de sus derechos en todos 
los ámbitos de la vida. 
Este plan promovido por el Gobierno, junto 
a la visibilidad que con tanto ahínco buscan 
desde instituciones, asociaciones y/o diferentes 
empresas, será fundamental con vistas al futuro 
para lograr la igualdad representativa en todas 
las esferas de la vida, y no sólo reducir su bús-
queda al ámbito laboral, en el que también es 
necesario la igualdad salarial entre géneros. La 
sociedad no debe conformarse con las cifras 
actuales y con la poca representatividad de 
las mujeres en ámbitos como la seguridad, por 
lo que todos los actores implicados deberían 
trabajar para que la igualdad pase de ser una 
reivindicación a una normalidad.      

jeres, con un 33% y un 32%, respectivamente. 
“Que la mujer lidere puestos relacionados con 
la estrategia financiera de nuestras compa-
ñías le pone en una posición de ventaja hacia 
puestos más relevantes, como el de CEO”, 
informa Isabel Perea, socia de Auditoría de 
Grant Thornton. Pero no solo genera posiciones 
de ventaja a la trabajadora, sino también a los 
resultados financieros de la propia empresa. 
Una conclusión fundamentada en diversos 
estudios de autores, como la Universidad de 
Harvard que vinculan la diversidad en la cúspide 
con los buenos resultados
De este modo, queda claro que una compo-
sición diversa no solo en la dirección de una 
empresa, sino en todo su ser, es la clave para 
que haya innovación e igualdad, algo esencial 
en un momento económico de adaptación. 
Además, contar con diferentes puntos de vista 
y apartarse de los tradicionales, que resultan 
arcaicos para los tiempos que corren, puede 
llegar a aportar una visión holística en la bús-
queda de soluciones.

Europa

La inclusión de la mujer en todos los ámbitos 
es una de las claves más importantes para la 
sostenibilidad económica en Europa, recogida 
en la Estrategia Europea para la Igualdad de 
Género 2020-2025 con la que la Comisión 
Europea pretende alcanzar los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS). 
Según los datos ofrecidos por el documento, 
en la Unión Europea, las mujeres tan solo re-
presentan el 7,5% de las presidencias de los 
consejos de administración y el 7,7% de los 
cargos ejecutivos. Alerta, además, de que la 
presencia femenina es todavía más escasa en 
oficios tecnológicos. Por ejemplo, en el ámbito 
de la programación de inteligencia artificial, solo 
dos de cada diez profesionales son mujeres.
En línea con esta estrategia, el Gobierno espa-
ñol se marca como objetivo el fomento de las 
vocaciones científicas-tecnológicas “de la forma 
más paritaria posible”. La urgencia es revertir la 
situación actual, en la que tan solo el 24% de 
los estudiantes que ingresan en carreras STEM 
(ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, 
por sus siglas en inglés) son mujeres. Junto a 

UNA COMPOSICIÓN 
DIVERSA EN TODA
LA EMPRESA ES 
LA CLAVE PARA 
LA INNOVACIÓN 
E IGUALDAD

La representación femenina en 
las directivas empresariales espa-
ñolas (36%) supera la cifra obte-
nida a nivel europeo e, incluso, a 
nivel global.
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SEGÚN RECONOCIÓ SANIDAD EN UN ENCUENTRO DE LA POP

Las mujeres tardan más 
en recibir el diagnóstico 
de enfermedades crónicas
La directora general de Salud Pública del Gobierno de España, Pilar 

Aparicio, aseguró que existe demora del diagnóstico de enfermedades 

crónicas en las mujeres debido a que estas “minimizan sus síntomas” y 

priorizan su papel de cuidadoras con respecto al de pacientes. Aparicio 

realizó estas declaraciones en un encuentro de la Plataforma de Or-

ganizaciones de Pacientes (POP) en el que analizó la diferencia 

entre géneros y la prevalencia que tienen en las mujeres las 

enfermedades musculoesqueléticas y reumatológicas, 

así como aquellas relacionadas con la salud mental.

Salvador Doménech

L a presidenta de la POP, Carina Es-

cobar, destacó el doble papel de 

cuidadoras y pacientes que tienen 

las mujeres, que las hace priorizar los 

cuidados con respecto a los síntomas 

propios.

Escobar adujo que las mujeres a veces 

"no vemos la urgencia" de algunos sínto-

mas y por eso "nos cuesta más" acudir al 

médico. En este sentido, señaló que en 

muchos casos ese comportamiento se 

"condiciona" por el rol que habitualmente 

juegan las mujeres al cuidar al resto de 

las personas del ámbito familiar.

Por su parte, la directora general de Salud 

Pública del Ministerio de Sanidad, Pilar 

Aparicio, compartió con la presidenta de 

la POP que "hay un problema” grave con 

la detección de enfermedades en las mu-

jeres, en comparación con los hombres, ya 

que "en su papel de cuidadoras" se cen-

tran primero en la atención a los demás 

y en determinadas situaciones "intentan 

minimizar los primeros síntomas" de las 

patologías que les aparecen a ellas.

Un estudio de la POP cifró en seis años la 

demora en el diagnóstico de enfermeda-

des crónicas de las mujeres, mientras que 

los hombres tardaban una media de 3,2 

años en recibir ese mismo diagnóstico. 

A este respecto, Escobar aludió a las dife-

rentes situaciones que influyen, e incidió 

en aquellas con una base social de cómo 

se cuidan las mujeres y cómo cuidan a 

otros, que no vean las urgencias en algu-

nos síntomas, que les cueste acudir a los 

profesionales para que estos les brinden 

la atención que requieren o que prioricen 

los cuidados que están ofreciendo sobre 

los síntomas que están padeciendo.

“Cuando las mujeres estamos a cargo de 

otros, no vemos la urgencia de nuestros 
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síntomas”, explicó. “Nuestro rol de cui-

dadoras hace que muchas veces consu-

mamos energías en cuidar a una persona 

mayor o a un menor y eso condiciona 

nuestro estado de salud y nuestro auto-

cuidado”, añadió.

La presidenta de esta organización de 

pacientes crónicos señaló la diferencia 

de síntomas entre hombres y mujeres, 

así como las evidencias y el trato de las 

mujeres en toda su complejidad, “aten-

diendo al aspecto biopsicosocial que hay 

que tratar”. Para evitarlo, Aparicio señaló 

la importancia que tienen las organiza-

ciones de pacientes e hizo hincapié en 

el trabajo de la POP, al tiempo que mani-

festó su intención de incorporarlas a un 

consejo consultivo, mediante la nueva 

Ley para la Equidad Sanitaria, en el que 

contará con su opinión para beneficiar al 

Sistema Nacional de Salud. “Creo que es 

un elemento y un paso que será importan-

te porque las plataformas serán una parte 

activa”, arguyó al subrayar el papel que 

ejercen las organizaciones de pacientes 

en ámbitos como la formación. La repre-

sentante del Gobierno reconoció 

la situación de desigualdad 

que se da en la ac-

tualidad, en-

tendiendo 

el gé-

nero como principal determinante social 

de la salud, y, en este sentido, aseguró 

que “recorre todos los procesos de for-

ma transversal”. Asimismo, destacó el 

papel de los profesionales sanitarios 

en las enfermedades cardiovasculares, 

“que incluso ha permitido trabajar en 

una estrategia para abordarlas que se 

presentará próximamente en el Consejo 

Interterritorial”, y se mostró de acuerdo 

con Escobar en que las mujeres acuden 

más tarde y minimizan sus síntomas.

Sin embargo, señaló a algunos profe-

sionales, que, a su juicio, retrasan los 

diagnósticos al estar más acostumbrados 

a que estos procesos agudos sean más 

frecuentes en varones que en mujeres. 

“Reconocer ese margen de mejora es 

importantísimo, concienciarnos a todos 

los profesionales sanitarios, pacientes y 

ciudadanía en la importancia de conocer 

los síntomas para conocer ese diagnós-

tico es fundamental”, agregó.

Diferencia entre géneros

La jefa de Servicio de Coordinación de 

la Dirección General de Salud Pública 

y Ordenación Farmacéutica de la Junta 

de Andalucía, Teresa Campos, aseguró 

que esta administración es consciente 

de esta diferencia entre géneros como 

un factor fundamental en el abordaje de 

lo concerniente a la salud y explicó que, 

precisamente por esta causa, en 2018 la 

Junta hizo un análisis de la situación que 

les permitiera saber el nivel de afección 

del género. Pese a ser un estudio que la 

Junta pretende actualizar, Campos des-

tacó de él que permitió “poner negro 

sobre blanco la situación”, mostró datos 

que ya se conocían y destacó la especial 

prevalencia que tenían en las mujeres 

las enfermedades musculoesqueléticas 

y reumatológicas, así como aquellas re-

lacionadas con la salud mental, como la 

depresión o la ansiedad.

La directora general de Planificación, Efi-

ciencia Tecnológica y Atención al Paciente 

de la Generalitat Valenciana, María Llanos 

Cuenca, señaló la prioridad de identificar 

los factores de desigualdad para evitarla y 

“conseguir que se disminuya al máximo”. 

En este sentido, aseguró que la Generali-

tat Valenciana ha establecido diferentes 

rutas asistenciales dependiendo de las 

patologías que estas abordaban, como 

las insuficiencias cardiacas, el asma o 

la diabetes.
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Respecto a la crisis sanitaria, Luciano Fer-
nández destacó que después de estos dos 
años de pandemia, "hemos sufrido retrasos 
y consecuencias negativas para las perso-
nas con daño cerebral, así como en nuevas 
valoraciones de personas que durante este 
tiempo se han incorporado a este universo 
del daño cerebral. Esto afecta a las familias 
y a las organizaciones".

Incremento estadístico

Para visualizar esta realidad, la directora 
gerente del Centro de Referencia Estatal 
de Atención al Daño Cerebral (Ceadac) 
del Imserso, Inmaculada Gómez Pastor, 
expuso que en el año 2019 recibieron 379 
solicitudes e hicieron 153 ingresos y se 
dieron 155 altas. En 2020 esas solicitudes 
bajaron a 240, 88 ingresos y 111 altas. En 
el 2021 aumentaron a 281 solicitudes, 120 
ingresos y 110 altas.
"Esto nos lleva a preguntarnos si no ha 
habido daño cerebral en estos meses, lo 
que es incierto totalmente. En cambio, lo 
que llevamos de 2022 ya hemos tenido 75 

E l presidente de Fedace insistió en que 
el daño cerebral "es el gran desco-
nocido de la discapacidad porque en

muchas ocasiones es invisible". Fernández 
hizo estas declaraciones en el diálogo 'La 
situación del daño cerebral en España hoy 
tras la pandemia', organizado por la agencia 
de noticias Servimedia. 
Además, explicó que hoy en día se con-
tabilizan más de 400.000 personas con 
daño cerebral en España, pero "estamos 
hablando de una encuesta de hace diez 
años. Próximamente se podrían dar datos 
actualizados y esos 400.000 se van a quedar 
muy cortos".
En este sentido, el exjefe del departamento 
de Neurología del Hospital La Paz de Madrid, 
el doctor Exuperio Diez Tejedor, apuntó 
que solamente en los ictus, cada año se 
diagnostican unos 80.000 nuevos casos, "de 
los cuales el 30% quedarán con secuelas 
que requieran cuidados posteriores. Esta 
cifra va a seguir creciendo y no hay que 
olvidar que el ictus es la primera causa de 
discapacidad en adultos".

Los casos de daño cerebral 
se multiplicarán tras 
la pandemia de Covid-19
El presidente de la Federación Española de Daño 

Cerebral (Fedace), Luciano Fernández, advirtió que los 

más de 400.000 casos actuales de daño cerebral "se van 

a quedar muy cortos" y se multiplicarán tras la pandemia 

de la Covid-19, ya que estas cifras son de una encuesta 

de hace diez años. Además, demandó una rehabilitación 

precoz de los pacientes para evitar secuelas graves.

Ana de Blas

solicitudes, 38 ingre-
sos y 42 altas. Esto 
significa que vamos, 
entre comillas, norma-
lizando la situación".
En esta misma línea, la re-
presentante de la Federación 
Valenciana de Daño Cerebral 
(Fevadace), Inmaculada Íñiguez, 
afirmó que en la Comunidad 
Valenciana, la pandemia de la 
Covid-19 "nos ha afectado muchí-
simo". "Nosotros tenemos una Es-
trategia de Daño Cerebral implantada 
por la propia Consejería de Sanidad, 
pero durante la pandemia ha quedado 
paralizada y no hemos sabido nada de 
ella. No estoy hablando de los momentos 
iniciales de esta crisis, que sería lógico, sino 
que sigue parada en la actualidad. Como 
Federación nuestra labor es reclamar que 
se vuelva a retomar el trabajo realizado", 
detalló.
Díez Tejedor resaltó que durante la pande-
mia el daño cerebral "no fue ajeno al resto 
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de patologías. Los recursos se concentraron 
en la Covid, mientras que el resto de enfer-
medades quedaban apartadas".

Sin rehabilitación

Sin embargo, agregó, "las situaciones graves 
como un infarto cerebral o un traumatismo 
cerebral se atendieron pero se perdió la re-
habilitación necesaria de las secuelas. Esto 
fue un error y ahora los gestores dicen que 
esto no se volverá a repetir. Por eso, en esta 
sexta ola se ha procurado que no ocurriese".
Luciano Fernández también demandó una 
rehabilitación precoz para evitar los retrasos 
en la recuperación de estos pacientes y sus 
graves secuelas, así como más recursos y 
mayor protagonismo del movimiento aso-
ciativo en la administración sanitaria. 

Presentan una web 
de empleo para 
personas con DCA

De hecho, el presidente de Fedace añadió 
que la falta o el retraso en el tratamiento 
puede provocar graves retrocesos en la 
recuperación de los pacientes y una impor-
tante pérdida de sus capacidades.
En esta misma línea se expresó el doctor 
Exuperio Diez Tejedor, quien insistió en que 
"si queremos abordar el problema del daño 
cerebral debemos ser ambiciosos y pedir 
más para llegar a más".
Ante la realidad de que los centros de reha-
bilitación son escasos, este experto subrayó 
que "la rehabilitación precoz y continuada 
mejora el pronóstico funcional de estos 
pacientes y puede impedir que acabe en una 
silla de ruedas". Además, "esto condiciona 
sus complicaciones futuras, su grado de 
dependencia y su incorporación social y 
familiar". Del mismo modo, el doctor Diez 
Tejedor destacó la importancia de un trata-
miento individualizado, lo que "sería ideal 
también en el daño cerebral". 
Por último, el presidente de Fedace aseguró 
que, en el tiempo que lleva al frente de esta 
organización, "ninguno de los últimos seis 
ministros de Sanidad me ha llamado" y "si 
no me reciben no puedo trasladar a la Ad-
ministración el problema del daño cerebral 
en España".           

La Federación Española de Daño Cerebral 
(Fedace) ha realizado una plataforma web, 
'Fedace Empleo', para ayudar a las perso-
nas con daño cerebral adquirido (DCA) en 
su inserción laboral, tras sufrir un ictus o un 
traumatismo craneal. La nueva Plataforma 
online ('www.fedace.org/empleo') tiene 
como objetivo generar conocimiento e 
identificar las demandas que tienen las 
personas con daño cerebral y que están en 
situación de búsqueda de empleo. Cuenta 
con varias secciones: Secuelas y adap-
taciones, Primeros pasos, Preparación, 
Agogida y Seguimiento. Además, tiene 
un apartado donde cada persona con 
daño cerebral crea su perfil laboral para 
mostrar a orientadores laborales y recluta-

dores, así como el de Biblioteca, donde se 
ubican varias publicaciones relacionadas 
con el empleo.
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considera que “sus derechos se vulneran siste-
máticamente”, idea que comparten dos de cada 
tres mujeres y uno de cada tres hombres en 
esta situación. De ahí la importancia de que las 
personas con parálisis “conozcan sus derechos 
y se empoderen para defenderlos”, apuntó.
En este sentido, Muro resaltó que “la mayoría 
de las personas con parálisis cerebral, hasta 
un 58,1%, afirman no conocer sus derechos”. 
El grado de conocimiento es, de nuevo, algo 
mayor entre los hombres, con un 62% que 
asegura estar muy familiarizados con ellos, 
frente al 35,6% de las mujeres.
El director general de Derechos de las Personas 
con Discapacidad, Jesús Martín, agradeció a 
Aspace la elaboración de este trabajo, “porque 
la comunidad necesita ciencia y conocimiento 
para que luego los responsables de los servi-
cios sepamos orientar las políticas públicas”. 
Por eso “es tan importante que las entidades 

Bajo el título ‘Percepción social de la 
discriminación de las personas con 
parálisis cerebral’, la investigación se 

elaboró a partir de una encuesta realizada a 
más de 1.000 personas -406 afectados con 
parálisis cerebral, 256 profesionales y 404 
familiares- para conocer el grado de autoco-
nocimiento sobre sus derechos y el grado de 
discriminación que sufren.
La presidenta de la Confederación Aspace, 
Manuela Muro, resaltó que el 76,6% de las 
personas con parálisis cerebral ha sufrido algún 
episodio de discriminación a lo largo de su 
vida, con una proporción de “casi el doble” de 
mujeres. Ellas suponen casi el 47% de todas 
las personas con parálisis cerebral que afirman 
haber sido víctimas de discriminación, indicó, 
mientras que los varones representan el 29,5%.
Del mismo modo, el estudio destaca que el 
80% de las personas con parálisis cerebral 

SEGÚN UN ESTUDIO DE ASPACE

Tres de cada 
cuatro personas 
con parálisis 
cerebral sufrieron
discriminación
El 76,4% de las personas con parálisis cerebral 
que viven en España afirma haber sufrido “epi-
sodios de discriminación a lo largo de sus vidas”, 
según un estudio presentado por la Confederación 
Aspace en la agencia Servimedia.
Ana Gómez Quintana

del Tercer Sector dediquen fondos públicos 
(a través del 0,7% de la recaudación del IRPF 
y del Impuesto de Sociedades que se dedica 
a fines sociales) a realizar este tipo de investi-
gaciones, destacó. 
Por su parte, la delegada de Derechos Hu-
manos y coordinadora de Incidencia de Con-
federación Aspace, Ángeles Blanco, aseguró 
que este estudio es “extrapolable” a todas las 
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encuesta, el 38% de las personas 
de la muestra (46.080 personas 

con parálisis cerebral) afirmaban es-
tar sujetas a algún tipo de medida de 

apoyo antes de la ley 8/2021, que reformó 
la legislación civil y procesal para el apoyo a 

las personas con discapacidad y acabó con 
las incapacitaciones judiciales. 
Hasta entonces, estas personas “estaban 
sujetas a tutela, curatela con representación 
y, sobre todo, a medidas de patria potestad 
prorrogada o rehabilitada (casi en un 80%)”, 
explicó Blanco.
Si se tiene en cuenta que otras 21.000 per-
sonas con parálisis cerebral (el 21,5% de la 
muestra) dicen desconocer si tenían concedida 
alguna medida de apoyo, resulta que 67.080 
personas tenían algún tipo de limitación de su 
capacidad jurídica antes de la reforma de 2021, 
pues, en la experiencia de Blanco, “la inmensa 
mayoría” de las personas que lo ignoran en 
realidad han sido sometidas a algún tipo de 
proceso jurídico en este sentido.
La experta contrapuso esta cifra con que solo 
el 50% de las personas con parálisis cerebral 
tiene discapacidad intelectual asociada (unas 

60.000 en España). “Así que nos encontramos 
con 7.000 personas con medidas que no ne-
cesitan”, declaró. A su juicio, esta “sobrepro-
tección es resultado del estigma” asociado a la 
parálisis cerebral, pues “cuando las personas 
tienen problemas para comunicarse o para leer 
y escribir, muchas veces se inician procesos 
de incapacitación” que dan por hecha su dis-
capacidad intelectual.
En un vídeo, la fiscal María José Segarra afirmó 
que “desde la Fiscalía somos conscientes de 
las barreras actitudinales, debidas a estigmas 
y prejuicios, y comunicacionales, por falta de 
apoyos, que las personas con discapacidad 
se encuentran a la hora de acceder a la admi-
nistración de justicia”.
Por su parte, la presidenta de la Fundación 
Cermi Mujeres, Marta Valencia, apuntó la nece-
sidad de “seguir trabajando para empoderar a 
las personas con discapacidad, y en particular 
a las mujeres, en lo referido a la defensa de sus 
derechos”. Para ello, primero deben conocerlos 
y después ejercerlos, y avanzó que actualmen-
te se trabaja en una propuesta jurídica para 
facilitar asistencia gratuita a las personas con 
discapacidad en este terreno.          
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Durante el encuentro, personas con 
parálisis cerebral pidieron disponer 
de asistentes personales para es-
tudiar, decidir su comida o vestirse 
como quieran. 
Mamen Miñes, una mujer con pa-
rálisis cerebral miembro de Aspa-
ce Navarra, indicó que necesitaría 
disponer de un asistente personal 
para tomar notas de cara a sus 
estudios de Ciencias Políticas y 
que, por vivir en una residencia, 

no tiene derecho a esta prestación. 
“¿Acaso los paralíticos cerebrales 
que no vivimos con la familia no 
tenemos derecho a estudiar?”, se 
preguntó Miñes. 
En su opinión, “es preciso reforzar 
jurídica y presupuestariamente 
la figura del asistente personal” 
y hacerla compatible con todas 
las soluciones habitacionales a 
las que las personas con disca-
pacidad podemos acceder”.

Asistentes personales para estudiar, 
decidir su comida o vestirse

personas con parálisis cerebral, unas 120.000 
en toda España, y afirmó que la muestra cuenta 
con representación de “todas las comunidades 
y provincias”.
El trabajo arroja luz sobre un aspecto llamativo 
de la realidad de las personas con parálisis 
cerebral: “La sobredotación de medidas de 
apoyo” en el ámbito jurídico y el abuso de las 
limitaciones de su capacidad jurídica. Según la 
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El secretario general de la ONU, 
António Guterres, interpeló "¿por qué 
nos preocupamos por la vida silves-

tre?", y respondió que "más allá de tener el 
deber moral de conservar la Tierra, la huma-
nidad depende de los productos y servicios 
esenciales que proporciona la naturaleza, 
desde los alimentos y el agua dulce hasta 
la lucha contra la contaminación y el almace-
namiento de carbono. Cuando dañamos el 
mundo natural ponemos en peligro nuestro 
propio bienestar".
"En la actualidad la vida silvestre está ame-
nazada en todo el mundo. La cuarta parte de 

las especies están en peligro de extinción, 
en gran medida porque hemos destruido 
casi la mitad de los ecosistemas que habi-
tan. Debemos actuar inmediatamente para 
invertir esta tendencia", apuntó Guterres en 
un mensaje con motivo del Día Mundial de 
la Vida Silvestre (3 de marzo).
El secretario general de la ONU subrayó 
que "los ecosistemas son saludables úni-
camente cuando prosperan las especies 
que los componen: con que una de las es-
pecies clave desaparezca, el ecosistema al 
completo puede comenzar a decaer y morir". 
"Por ello, las iniciativas de protección de 
especies concretas deben ir de la mano de 
otras encaminadas a restaurar ecosistemas 
enteros", añade.

Aves mosquiteras

Por otro lado, Ecologistas en Acción, con el 

Una de cada cuatro especies 
está amenazada de extinción

Lince ibérico, especie que ha 
pasado de menos de un cen-
tenar de ejemplares maduros 
en 2002 a un millar en 2022.

La Organización de las Naciones Unidas (ONU), 
advierte que “la cuarta parte de las especies están 
en peligro de extinción, en gran medida porque 
hemos destruido casi la mitad delos ecosistemas 
que habitan”. Por su parte, Ecologistas en Acción 
ha desarrollado una campaña para concienciar a 
la sociedad para conservar las aves migratorias 
urbanas, con el foco en las tres especies de 
insectívoros con mayor presencia en ciudades y 
pueblos: el vencejo, la golondrina y el avión común.
Mario García
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fin de concienciar a la sociedad para con-
servar las aves migratorias urbanas, puso 
el foco en tres de las especies insectívoras 
con mayor presencia en ciudades y pueblos: 
el vencejo común, la golondrina común y el 
avión común.
Estas aves llegan cada primavera a territorio 
español para reproducirse y nidificar. Con la 
llegada del otoño parten hacia África, donde 
pasan el invierno. Su dieta, basada en la 
ingesta de insectos, hace de estas especies 
agentes fundamentales para el control de 
plagas, que afectan tanto a cultivos como 
a nuestra salud.
Sin embargo, la eliminación de zonas de 
crías o la destrucción de nidos, entre otras 
amenazas, provocan un grave descenso en 
las poblaciones de estas aves. En el caso 
del vencejo común, se ha observado un de-
clive cercano a un 30%, según Ecologistas 

en Acción. Esta especie, así como el avión 
común, está incluida en el Listado de Espe-
cies Silvestres en Régimen de Protección 
Especial, lo que implica una protección estatal 
que incluye a sus pollos, nidos y huevos.

Beneficios de las aves

Por su parte, SEO/BirdLife puso en valor 
los beneficios que aportan las aves y llama 
la atención sobre las consecuencias que 
puede haber por el declive de algunas de 
sus poblaciones. "En el caso de las aves, 
por sí mismas son una parte importante de 
nuestro patrimonio natural y constituyen ele-
mentos fundamentales en el mantenimiento 
de todos los ecosistemas donde viven. Pero, 
además, las aves proporcionan a la sociedad 
un conjunto de beneficios conocidos como 
'servicios ecosistémicos' entre los que pue-
den encontrarse la dispersión de semillas, el 

control biológico de plagas o el disfrute re-
creativo”, recalca Nicolás López, responsable 
del programa de Conservación de especies 
amenazadas de SEO/BirdLife.
Esta ONG advierte de que el declive de 
muchas poblaciones de aves o el riesgo de 
extinción al que se enfrentan algunas espe-
cies podría acarrear graves consecuencias 
ecológicas, sociales y económicas fruto de
esa pérdida de biodiversidad. 

Impacto social

Concretamente, las consecuencias ecoló-
gicas de la disminución de las poblaciones 
de aves podrían tener impactos sociales 
derivados de la extinción de plantas, de la 
falta de control de plagas agrícolas o de la 
propagación de enfermedades, entre otras.
En el último medio siglo, se han extinguido 
un 1,3% de las especies de aves. Aunque 
no parece un número muy elevado, lo pre-
ocupante, según SEO/BirdLife, es que se 
cree que durante ese mismo periodo las 
poblaciones de aves han experimentado 
en el mundo una reducción de entre un 
20% y un 25% de sus poblaciones, lo que 
implica la desaparición en poco tiempo de 
millones de individuos por todo el plane-
ta. "Esto supone, entre otras cosas, que 
las poblaciones de aves y los servicios 
ecosistémicos que proporcionan están 
disminuyendo a un ritmo mucho mayor que 
el de la propia extinción de las especies", 
agregó.        

control biológico de plagas o el disfrute re-
creativo”, recalca Nicolás López, responsable
del programa de Conservación de especie
amenazadas de SEO/BirdLife.
Esta ONG advierte de que el declive d
muchas poblaciones de aves o el riesgo
extinción al que se enfrentan algunas es
cies podría acarrear graves consecuen
ecológicas, sociales y económicas frut

pérdida de biodiversidad. 

Las tres aves mosquiteras que 
Ecologistas en Acción ha puesto 
el foco en conservar: avión 
común (a la izquierda), vencejo 
(a la derecha) y golondrina 

común (bajo estas líneas).
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Garicano participó en un diálogo 
#TúEresEuropa sobre Transforma-
ción Digital organizado por la agen-

cia de noticias Servimedia con financiación 
del Parlamento Europeo, en el marco del 
debate que las instituciones comunitarias 
han abierto con la sociedad civil de cara a 
la Conferencia sobre el Futuro de Europa.
El eurodiputado compartió este evento con la 
eurodiputada del PSOE Lina Gálvez; la euro-
diputada del PP Pilar del Castillo; la técnica 
de ILUNION Accesibilidad Teresa Berzosa; 
y el técnico de Innovación y Accesibilidad de 
Fundación ONCE Enrique García Cortés.
“Hay buenas noticias al respecto”, se felicitó 
Garicano, quien se mostró convencido de 

La normativa del Parlamento Europeo para establecer 
una tributación mínima del 15% a las multinacionales 
en función de los ingresos que generan en cada país 
estará terminada a finales de junio y acabará con lo 
que, en palabras del eurodiputado de Ciudadanos Luis 
Garicano, “es un auténtico disparate”.
Jordi Bascuñana

ingresos y no donde se fabrica o donde se 
tiene el cuartel general. “Esto va a cambiar 
radicalmente muy pronto”, concluyó.
“Vamos a ver muchos menos de estos casos 
extremos y estas trampas que están haciendo 
las multinacionales”, reiteró Garicano, quien 
puso también el ejemplo de Starbucks, que 
tributa todo su café en Luxemburgo, cuando 
procede de Brasil y ese país de baja fisca-
lidad es un mero intermediario.
En la misma línea, la eurodiputada del PSOE 
Lina Gálvez se felicitó por los avances en 
la fiscalidad de estas grandes empresas y 
valoró que se haga a escala europea, ya 
que confía en que se produzca el llamado 
“efecto Bruselas”, consistente en que su 

que la tramitación se concluirá durante la 
Presidencia francesa de la Unión Europea 
que se extiende hasta el final del semestre. 
“Es importante que se entienda que hay un 
problema”, defendió, antes de señalar como 
ejemplo que Netflix tributó solo por 2.000 
euros de ganancias en España el año 2019.
De hecho, denunció que “todas las multi-
nacionales tienen formas de evitar pagar 
impuestos o de hacerlo donde quieren en 
función de donde establecen la produc-
ción”. “¿Dónde está la fábrica de Netflix?”, 
se preguntó.
A este respecto, admitió que en el mundo 
virtual la localización no es nada evidente, por 
lo que se debe tributar donde se generan los 
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 Lina Gálvez, Luis 
Garicano y Pilar del 

Castillo durante el 
diálogo en Servimedia.

modelo se extienda por el resto del planeta.
“Como la regulación europea nos plantea 
la necesidad de que esté tan consensuada 
a nivel de parlamento, las familias políticas 
y los países miembros acaba siendo muy 
medida y muy avanzada en muchos aspec-
tos y se acaba convirtiendo en estándar 
global”, explicó.
“Vamos a avanzar en una fiscalidad más justa 
tributando en los países donde realizan su 
negocio”, reiteró Gálvez, que destacó que se 
está trabajando a la vez en la OCDE para que 
tenga un marco de aplicación mucho mayor.
Además, defendió que se debe avanzar "si 
queremos que esta economía digital no lleve 
a un mundo más desigual y que sea inclusivo 

y seguro, donde los colectivos vulnerables 
estén protegidos”.
Por último, del Castillo valoró también los 
avances a nivel europeo porque se trata de 
“un caballo de batalla desde hace muchos 
años” en los que el Gobierno de Estados 
Unidos se activaba cada vez que un país 
hablaba de ello. “No cabe duda de que 
Estados Unidos tiene una capacidad muy 
fuerte y, cuando pedía esperar hasta alcanzar 
un acuerdo en la OCDE, no llegaba nunca 
hasta que llegó en octubre del año pasado”, 
destacó del Castillo, quien lo considera “una 
buenísima noticia, un paso adelante que en 
términos de competencia es muy interesante 
y hacía mucha falta”.     

El Parlamento Europeo acaba de aprobar la 
Ley de Mercados Digitales que contribuirá a 
evitar que se produzcan grandes monopolios, 
ya que obligará a que las tecnologías como 
WhatsApp o Telegram sean interoperables.
Así lo destacó el eurodiputado de ciudada-
nos Luis Garicano, que afirmó que es “clave 
cómo evitamos que unas cuantas empresas 
se adueñen y se aprovechen de su posición 
de dominio”, en referencia a compañías como 
Google, Meta, Amazon o Apple.
Por ello, valoró la existencia de este acuerdo 
entre los gobiernos europeos y las distintas 
fuerzas políticas representadas en el Parla-
mento Europeo, que, según señaló, permitirá 
que “la tecnología digital nos favorezca a 
todos".
Además, indicó que puede evitar el riesgo 
de que esta estandarización de algunas tec-
nologías acabe provocando la supresión de 
algunos empleos, ya que “la automatización 
puede hacer que esas tecnologías hagan lo 
que hacían las personas”, eliminando muchos 
empleos.

WhatsApp y 
Telegram serán 
interoperables

 La plataforma Netflix tributó solo por 
2.000 euros de ganancias en España en 

2019,  según Garicano.
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Franco hizo esta consideración en el 
diálogo 'Patrocinio y Deporte: opor-
tunidad y necesidad', organizado 

en Servimedia junto a la Fundación Real 
Madrid y en el que también participaron el 
director de Relaciones Institucionales del 
Real Madrid, Emilio Butragueño; el direc-
tor general de Comunicación de Endesa, 
Ignacio Jiménez; y el responsable del Área 
Comercial y Educativa de la Fundación "la 
Caixa", Alejandro Fernández de las Peñas.
“Tengo un hilo de esperanza de que pueda 
haber acuerdo, un hilo. Espero que el hilo 
no se rompa, que pueda haber acuerdo 
con respecto a los Juegos de Invierno”, 
comentó Franco.
El Gobierno aragonés ha rechazado el 
“acuerdo técnico” del Comité Olímpico 
Español (COE) sobre la candidatura olím-
pica y paralímpica por considerar “injus-
to” el reparto de las sedes deportivas en 
cuanto a igualdad y equilibrio entre Aragón 
y Cataluña.
Además, el presidente de Aragón, Javier 
Lambán, ha manifestado que ningún repre-

España porque existe “desigualdad” en 
las diferentes zonas del país.

Fútbol femenino

Por otra parte, Franco destacó el récord "es-
pectacular" de asistentes que presenciaron 

sentante de su Ejecutivo acudirá la reunión 
que ha convocado el COE a propósito de 
la candidatura olímpica y paralímpica para 
los Juegos de 2030.
Franco subrayó que “España está muy 
preparada para organizar todo tipo de 
eventos” en materia deportiva. “Lo hemos 
demostrado en muchas ocasiones”, indicó, 
antes de mostrarse convencido de que el 
país organizaría un “magnífico” Mundial de 
fútbol en 2030 junto con Portugal.
A este respecto, Franco añadió: “Lo hace-
mos francamente bien, organizamos muy 
bien los eventos. Tenemos unas infraes-
tructuras magníficas, nos damos cuenta a 
veces cuando salimos al extranjero. Tene-
mos unas grandes carreteras, tenemos un 
tren de alta velocidad como pocos países 
o ninguno de la UE, tenemos grandes es-
tadios y los tendremos todavía mejores,
es decir, lo tenemos absolutamente todo
y encima, en general, a la sociedad espa-
ñola le gusta el deporte y ama el deporte”.
Franco indicó que el deporte también
puede aprovecharse para “reequilibrar”

El presidente del Consejo Superior de Deportes (CSD), José Manuel 
Franco, afirma que tiene “un hilo de esperanza” sobre la candidatura 
de Aragón y Cataluña para organizar los Juegos Olímpicos y Paralím-
picos de Invierno de 2030. 
Mario García

"Esperanza" para que 
Aragón y Cataluña celebren 
los Juegos de Invierno en 2030

José Manuel Franco y Emilio Butragueño, durante el encuentro   



PERFILES 47

en el Camp Nou el partido de cuartos de final 
de la Champions de fútbol femenino entre 
el FC Barcelona y el Real Madrid, que fue 
seguido por 91.533 espectadores y acabó 
con 5-2 a favor de las azulgrana.
"No solamente fue un magnífico espectá-

culo. Abrimos informativos en varios países 
de la UE y también en Brasil. Es decir, fue 
espectacular", comentó Franco sobre el 
éxito de público y mediático del partido.
El presidente del CSD subrayó que, al mar-
gen del récord mundial de 91.533 espec-
tadores en un partido de fútbol femenino 
-que supera los 90.195 que presenciaron 
la final del Mundial entre Estados Unidos y 
China en el estadio Rose Bowl en 1999-, 
hubo "un gesto espectacular" cuando los 
dos equipos aplaudieron "conjuntamente" 
al final del encuentro tras anunciarse por 
videomarcador la cifra de aficionados en 
las gradas en el Camp Nou. "Eso, para mí, 
es un gesto precioso", enfatizó.
Franco añadió que ese "gesto" se suma al 
que hace pocas semanas se produjo en la 
final de la Supercopa de fútbol femenino, 
que jugaron el FC Barcelona y el Atlético 
de Madrid y que concluyó con victoria de 
las blaugrana por 7-0 en la Ciudad del Fút-
bol de Las Rozas. Al final, las futbolistas 
del equipo catalán mantearon a la atlética 
Virginia Torrecilla, que volvió a los terrenos 

de juego tras superar un tumor cerebral.
Además, apuntó que recientemente se 
ha producido un "hito importante" con la 
aprobación de los estatutos de la Primera 
Iberdrola como liga profesional de fútbol 
femenino. "Se trata de dignificar el deporte 
femenino, que circulaba con mucho retraso 
con respecto al masculino. Y ahora ven-
drán otros deportes femeninos. No serán 
situaciones miméticas porque los deportes 
difieren en muchísimas cosas, pero vamos 
a seguir en nuestra labor de dignificar el 
deporte femenino", apostilló.

Sobre la liga profesional de fútbol femenino, 
Franco comentó que "la pelota está en el te-
jado de los clubes y la federación". "Espero 
que haya el entendimiento necesario para 
que se desarrolle con normalidad", indicó.

“Noche muy significativa”

Por su parte, Butragueño recalcó que el 
partido de Champions femenina de este jue-
ves entre el FC Barcelona y el Real Madrid 
fue "muy bonito, al margen del resultado", 
puesto que las madridistas perdieron. "Para 
el fútbol femenino en España fue una noche 
muy significativa y en esa línea creo que se 
está trabajando muy bien", dijo.
Butragueño recordó que el Real Madrid 
comenzó en el fútbol femenino hace dos 
años debido al "interés creciente en la 
sociedad" y vaticinó un futuro "muy espe-
ranzador". "Estamos muy contentos con 
la evolución del equipo", señaló, antes 
de asegurar que las jugadoras del equi-
po tienen "carácter" y "orgullo", que son 
"valores propios del club".       

FRANCO: "ESPAÑA 
ESTÁ MUY 
PREPARADA PARA
ORGANIZAR TODO 

TIPO DE EVENTOS"

   celebrado en la agencia Servimedia.
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como el “criterio que se debe seguir tanto 
para política monetaria como para política 
de rentas”, en lugar de la inflación general 
porque alrededor del 80% de la cesta de 
la compra de una familia se corresponde 
con bienes y servicios con precios “esta-
bles” frente a la energía y los alimentos no 
elaborados que se consideran en el IPC 
general. El impacto de esos elementos más 
volátiles debería verse compensados con 

A juicio de este responsable público, 
el pacto de rentas es un “buen ins-
trumento” que serviría para “mode-

rar el impacto a corto plazo” de variables 
que se alteran repentinamente, como los 
precios de la energía, por ejemplo, y tiene 
encaje “en un país como el nuestro en el 
que el diálogo social tiene naturaleza de 
activo inmaterial”.
Costas apuntó a la inflación subyacente 

El CES defiende
el pacto de rentas 
y la reforma fiscal
El presidente del Consejo Económico y So-

cial (CES), Antón Costas, considera que la 

reforma fiscal en España debe consistir en 

“ajustes, en muchos casos progresivos” y 

“no grandes revoluciones” porque el siste-

ma español es “bueno y muy equivalente” 

al del resto de Europa. Además, defendió 

el pacto de rentas como una iniciativa que 

“tiene mucho sentido en las situaciones de 

fuertes desequilibrios temporales de corto 

plazo” y consideró que la inflación subya-

cente (aquella que descuenta la energía y 

los bienes no elaborados) debería ser el 

criterio en las políticas de rentas.

Maite Muñoz

otras medidas, según Costas.
El presidente del CES manifestó que la 
guerra de Ucrania es una situación “dolo-
rosa” pero “no catastrófica” si se maneja 
“bien” el impacto aliviándolo por distintas 
vías.
En este sentido, confió en que la Unión 
Europea habilite a los Estados miembros 
“en los próximos días” para dar “ayudas 
directas” a los sectores que se encuentran 
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vía fiscal” que pueden requerir familias y 
sectores afectados por la coyuntura actual, 
marcada por la guerra en Ucrania.

Impuestos

Costas expuso que el sistema impositivo 
español “es bueno y muy equivalente” al 
resto de sistemas europeos “excepto en 
los impuestos medioambientales” y en la 
recaudación por unidad de PIB, que es 

Antón Costas, durante la entrevista celebrada en la 
sede de la agencia Servimedia.

en peor situación, “como consecuencia 
de un evento que es un 'shock' externo”.
El máximo responsable del CES consideró 
que, “en una situación como esta, la intro-
ducción de reformas fiscales permanentes 
se debería hacer con mayor sosiego” hasta 
tener una “perspectiva clara” sobre el me-
dio y el largo plazo. En esta línea, opinó que 
lo “prudente” es dejar esa reforma para otro 
momento y ocuparse de las ayudas “por la 

“menor que la que tienen otros países”. 
Por ello, concluyó que entiende la reforma 
fiscal como “ajustes, en muchos casos 
progresivos” y “no grandes revoluciones” 
como la introducción de figuras impositivas 
relevantes como se hizo en la época de la 
Transición.
Además, Costas defendió que, si se pre-
tende que la reforma perdure en el tiempo, 
“tiene que buscar un escenario de circuns-
tancias más sosegado”.
Al ser preguntado sobre la posibilidad de 
establecer un mínimo en Patrimonio o 
en Sucesiones, como han propuesto los 
expertos, el presidente del CES insistió 
nuevamente en que son decisiones polí-
ticas, pero que, al tratarse de impuestos 
cedidos a las comunidades autónomas, 
“aquel que cede tiene alguna capacidad 
para establecer lo que considere que debe 
ser el mínimo”.
Por otra parte, celebró el hecho de que haya 
un consenso global respecto a establecer 
un tipo mínimo en Sociedades en el 15%. 
En palabras del presidente del CES, es “de 
una gran sensatez” e “histórico”.
Argumentó que, si hay un mercado inte-
rior único en el que las empresas pueden 
mover su sede y los capitales, debería 
contar con una “metodología de cálculo” 
común, aunque el tipo impositivo pueda 
variar según el país.
No obstante, aventuró que no será fácil 
aplicarlo por razones técnicas y porque 
“hay una serie de Estados dentro de la 
Unión Europea que han aprovechado a lo 
largo del tiempo la falta de esta metodo-
logía común y de este impuesto mínimo 
común para desarrollar una política que 
perjudica a los demás Estados. Este tipo 
de actitudes no son fáciles de corregir”.   
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dia” y “de los mejores de Europa en 
tramitación telemática, pero gracias 
a los colaboradores sociales” que, 
según apuntó, “tramitamos el 75% 
de los trámites de este país”.
Asimismo, denuncia que “las adminis-
traciones públicas no están funcionando” 
y que, por ello, muchas personas prefieren 
pagar a un profesional para realizar trámi-
tes administrativos, cuando debería ser un 
trámite gratuito, porque la administración 
pública requiere meses de espera. “No hay 
derecho a que yo presente una solicitud de 
un expediente y se tire meses y meses sin 
mirar y, de repente, te llega una carta de la 
administración y te da días para cumplir; 
¿no les da vergüenza?”, protesta sobre esta 
cuestión.
Además, Santiago critica que el funciona-
miento va a peor a medida que se baja el 

Somos el país de Larra y el ‘vuelva 
usted mañana’”, indica Santiago, para 
añadir a continuación que “hay algo 

peor que la burocracia en papel y ha sido 
la digital, que tiene los mismos defectos y 
además la utilización de los procedimientos 
digitales”.
En este sentido, el presidente de los gestores 
administrativos critica que “cada vez es más 
obligatorio hacer todo de manera telemática 
y lo que no es así es por cita previa”, un 
elemento del que afirma con ironía que “a 
los gestores administrativos nos encanta” 
porque “cada vez que alguien pone una cita 
previa aumenta nuestro trabajo un 10%”.
Así, Santiago advierte que “la administración 
española está mal digitalizada” y que “el DNI 
electrónico es el fracaso de este país”, ya que 
“no funciona”, aunque a continuación resaltó 
que “España es un país de digitalización me-

RECLAMAN EMPATÍA A LA ADMINISTRACIÓN Y DENUNCIAN LA SUBIDA 

DE LAS COMISIONES BANCARIAS

Los gestores
administrativos
critican la
burocracia digital
El presidente de los gestores administrativos, 
Fernando Santiago, señaló en una entrevista 
en Servimedia que la burocracia digital es 
peor que la burocracia en papel y reclamó 
que la administración sea “más empática” y 
audite sus procesos con el objetivo de mejo-
rar su servicio.
Nacho Pérez Santos

nivel administra-
tivo y que, mientras 
las administraciones 
“que recaudan”, como Ha-
cienda, la Seguridad Social 
o la DGT “están muy bien”, por el
contrario “cuando pasamos al SEPE”
u otras administraciones para dar ayudas,
“nos encontramos con que no funciona”.
“Cuando el ciudadano que se ve en una
mala situación quiere ejercer su derecho,
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Por todo ello, Santiago aboga por la presen-
cia de “gente eficiente” en la administración 
y por realizar auditorías de funcionamiento, 
para concluir al respecto que la solución 
a los problemas de funcionamiento de la 
administración pasa por “poner medios, 
digitalizarse de verdad, ser empática y, sobre 
todo, auditar sus procesos”.

Críticas a la banca

Santiago también considera que “la banca 
está desmedida y desatada” y critica que 
dicho sector ha subido las comisiones “a 

límites insospechados”. Denuncia que la 
banca “hace lo que quiere, como quiere y 
en la forma que quiere”, por lo que destaca 
la necesidad de “recordarle a la banca que, 
aunque sea privada y de gestión privada, es 
de servicio público”.
En este sentido, Santiago apunta que “los 
servicios públicos tienen esa suerte o des-
gracia de que, por un lado, suelen tener un 
cierto monopolio y, por otro lado, tienen 
que adecuar sus cobros a unos cánones, 
que en ocasiones son preestablecidos, que 
permitan que al ciudadano no se le sangre”.
Asimismo, el presidente de los gestores 
administrativos señala que en la banca “ya 
no hay competencia” porque “han quedado 
cuatro” y “todos cobran por todo”, de manera 
que “tener dinero está penalizado”.
En este sentido, critica también la medida 
de lucha contra el fraude establecida por 
el Gobierno de limitar a 1.000 euros los 
pagos en metálico, al considerar que da 
poder al sector bancario y que “han subido 
las comisiones a límites insospechado” por 
“custodiar el dinero” de los clientes, lo cual 
califica como “una vergüenza”      .

ni recibe su 
derecho ni la admi-

nistración cumple”, declara 
en este sentido el presidente de 

los gestores administrativos, por lo que 
recuerda a los políticos que “no se les olvide 
nunca, la persona que está al otro lado de la 
ventanilla está ejerciendo un derecho por el 
que paga de forma directa con una tasa o 
una cotización o con un impuesto”.

El presidente de los gestores administrativos 
subraya que “la situación real, no la que nos 
dicen, no podemos decir que sea buena”, sino 
que “es mala”. En este sentido, Fernando San-
tiago apunta que en España “tenemos 115.000 
trabajadores todavía en ERTE” y que “la gran 
mayoría son trabajadores fantasma y pertene-
cen a sectores que no se van a recuperar”, por 
lo que “están en los coletazos de los ERTE”.
Asimismo, señala que, según el barómetro 
de los gestores administrativos, hay un 7% 
de autónomos en cese de actividad, que cifró 
en 230.000, cifra superior a la dada por el Go-
bierno porque, explicó, este “solo da la cifra de 
cese de actividad de los que cobran”, cuando 
“hay miles que están parados y no cobran”.
A esto, añade el presidente de los gestores 
administrativos, se le suma que se mantiene 
en 30.000 euros la cantidad que se permite 
en aplazamientos de pagos a las empresas, 
siendo la misma cantidad que en 2020, pese a 

la subida de la inflación, por lo que criticó que 
el indicador de precios se utilice para subir 
salarios, pero no para atender el aumento de 
los costes de las empresas.
Además, resalta que “la capacidad adquisitiva 
de las empresas ha bajado” con la actual in-
flación, superior al 7%, y con la luz “batiendo 
récords” y recuerda que esta subida de los 
precios ya se viene registrando en el último 
año, por lo que, en su opinión, no puede acha-
carse en exclusiva a la guerra de Ucrania, que 
considera “una gota más”. “Esto es el empujón 
final para el que ya estaba al borde del abismo 
sujetado de una rama”, afirma.
En esta línea, Santiago indica que “no existe 
financiación” y que “Hacienda ha bajado la 
financiación y las ayudas a las empresas”, 
por lo que reclama medidas para “fomentar 
el crecimiento de las empresas” con “finan-
ciación, liquidez y bajando los impuestos y 
los costes”.

"No podemos decir que 
la situación real sea buena"
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Cuando Judy Batalion, nieta de supervivientes polacos del Holocausto, bus-
caba en una biblioteca información sobre una mujer de la resistencia judía, 
cayó en sus manos un libro que cambiaría completamente su visión de la 
historia de las mujeres polacas en la guerra. Esa obra fue el origen de su 
ensayo «Hijas de la Resistencia: la historia desconocida de las mujeres que 
lucharon contra los nazis», publicado por Seix Barral.
Nuncy López Valencia 

E n la primavera de 2007, Judy Batalion, 
nacida en Montreal en 1972, acudió a 
la Biblioteca Británica de Londres para 

recabar información sobre Hannah Senesh, 
una de las pocas mujeres de la resistencia 
judía contra el nazismo en la Segunda Guerra 
Mundial. Quería escribir sobre la que consi-
deraba su “modelo de coraje femenino judío”. 
Pero, indagando entre los libros, se encontró 
con uno “muy peculiar y antiguo” escrito en 
yidis, «Freuen in di Ghettos» (Mujeres en los 
guetos), que trastocó, a pesar de su educación 
judía y de las historias que le había contado 
su familia, la visión que tenía del papel que 
jugaron las mujeres judías polacas en la lucha 
contra el nazismo. 
En ese libro, la escritora e historiadora cana-
diense, afincada en la actualidad en Nueva York, 
se topó con historias desconocidas de “valien-
tes y atrevidas” mujeres judías polacas. Se sintió 
especialmente atraída por Renia Kukielka, una 
contrabandista de armas y mensajera que se 
jugaba la vida cruzando la Polonia ocupada 
y que había escrito gran parte del libro, pero 
también por otras muchas jóvenes polacas 
que, “lejos de buscar compasión, ensalzaban 

el coraje activo y la intrepidez” en su resistencia 
contra el nazismo y fueron capaces de arries-
garlo todo para llevar a cabo sus misiones. 
Del hallazgo de ese libro y de un largo trabajo de 
investigación que ha durado una década nació 
«Hijas de la Resistencia: la historia desconocida 
de las mujeres que lucharon contra los nazis», 
un apasionante ensayo que rescata del olvido 
y rinde homenaje a todas esas “chicas del 
gueto” que se alzaron ante la barbarie. Mujeres 
que actuaron como agentes de inteligencia, 
escondieron pistolas en barras de pan, volaron 
líneas ferroviarias alemanas poniendo bombas, 
sabotearon el suministro eléctrico, ayudaron 
a los enfermos, dieron clases a los niños… 
Mujeres que coquetearon y sedujeron a los 
nazis para, discretamente, matarlos de un tiro 
en la cabeza.
“Este libro empieza por accidente, nunca me 
propuse escribirlo”, reconoce Batalion, que 
explica que, a pesar de sus años de educación 
judía, de provenir de una familia de supervi-
vientes del Holocausto judío polaco y de tener 
un doctorado en Historia de la Mujer, nunca 
había oído ni leído nada sobre esas decenas 
de jóvenes judías polacas desconocidas que 

habían luchado en la resistencia contra los 
nazis. “No sabía absolutamente nada, y ahí es 
cuando el proyecto me cautiva, y desde ese 
día, hace 15 años ya, ha sido parte de mi vida 
y lo he tenido en la cabeza siempre, siempre, 
siempre”, afirma. 

¿Por qué se ocultaron estas historias?

La autora lo atribuye a razones políticas y cul-
turales, pero también al componente personal. 
“Muchas de estas mujeres no contaron su 
propia historia o bien la contaron entre los 
años 40 y 45 quizá, luego dejaron de hablar 
de ello. Eso puede ser porque a algunas no 
se las creía, a algunas las acusaban de cola-
boracionistas, de haberse acostado con no 
sé quién para sobrevivir…; esa idea de que 
las almas puras murieron y la idea subyacente 
de que, si sobreviviste, algo harías malo para 
sobrevivir, algo que te llevó a la connivencia”. 
La autora cree que muchas de estas mujeres 
se sentían “culpables” porque habían dejado 
a sus familias para unirse a los movimientos 
clandestinos, y, además, pensaban que, en 
comparación con las supervivientes que habían 
estado en Auschwitz, por ejemplo, “a ellas no 

La desconocida historia 
de las mujeres que 
lucharon contra los nazis
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las había ido tan mal y pensaban que igual no 
tenían por qué contarlo”. Batalion añade que 
eran mujeres muy jóvenes, que cuando termina 
la guerra tenían toda la vida por delante, pero 
que “no tienen nada, ni país, ni familia, el mundo 
que ellas conocían ya no existía”, y tuvieron 
que empezar de cero y dejar el pasado atrás. 
“Eran mujeres que, además –prosigue la 
historiadora–, sentían esa obligación cósmica 
como de reproducirse, de que había que 
repoblar la comunidad judía, y querían tener 
a sus hijos y que crecieran en familias felices y 
contentas”. Por todas estas razones, Batalion 
cree que no hablaban ni contaban sus historias, 
o lo hicieron muy al final de sus vidas, “y, a 
menudo, ese es el material que yo he estado 
utilizando precisamente (para el libro)”. 

Acabar con un mito

Tras su extenso trabajo de investigación, Ba-
talion rechaza de plano esa especie de mito 
sobre la poca o nula resistencia de los judíos 
a los nazis del que se habla en ocasiones, y 
lo califica de “muy perverso”. 
“Aunque mis propios abuelos son supervi-
vientes, yo también tenía en la cabeza esa 
idea de la pasividad judía –reconoce–, pero, 
al encontrar el libro «Mujeres en los guetos» 
y todo el material que recopiló durante diez 
años, y descubrir historias de mujeres judías 
que “eran activas, estaban enfurecidas, te-
nían rabia y no eran pasivas”, afirma que su 
visión cambió “a nivel emocional y también 
intelectual. Yo quería contar esa historia, mi 
propósito, uno quizá, era ayudar a acabar 
con ese mito”.
Batalion opina, y así lo recoge en el epílogo 
del libro, que debemos mirar la historia y 
nuestro pasado “con honestidad, y encararnos 
con las formas en que somos a la vez víctimas 
y agresores”. La autora cree que algo “tan 
terrorífico y horrible” y “tan sumamente 
complejo” como el Holocausto no puede 
tender a simplificarse. “Sabemos que durante 
mucho tiempo nos hemos sentido incómodos 
hablando del tema, y yo intentaba romper 
esos moldes y decir que es importante ver los 
distintos elementos del Holocausto”, afirma 
la escritora.

Miembros de una comuna de entrenamiento 
de pioneros en Jędrzejów, 1935. Zivia Lubetkin 

está de pie, la tercera por la derecha.
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A su juicio, “aún hoy hay mucho malestar a 
la hora de hablar de la resistencia, no genera 
comodidad”, porque existe “el miedo” a que, al 
darle demasiado valor a la resistencia, se pueda 
acabar culpando a las víctimas. “Si valoramos 
a aquellos que mataron a los nazis, ¿qué pa-
sa con los que no lo hicieron, son menos?”, 
reflexiona la escritora, que considera que “en 
esos relatos personales hay mucha disculpa 
también alrededor de todo esto”. “Yo también 
hablo de cosas que resultan incómodas, pero 
es lo que quería hacer”, subraya.

Si me pongo en su lugar… 

Preguntada por la historia que más la ha con-
movido, después de señalar que es “muy difícil” 
dar una respuesta, cita la de Niuta Teitelbaum, 
una joven judía estudiante de Historia a la que 
la Gestapo llamaba “la pequeña Wanda con 
trenzas” y que estaba en la lista de los más 
buscados por asesina. “Ella se va a la sede 
central de la Gestapo en Varsovia y se camela 
a los guardas, les dice que tiene que hablar con 
un hombre sobre un tema personal y ellos, por 
algún motivo, piensan que está embarazada y 
la dejan entrar. Llega hasta el despacho, saca 
la pistola y le dispara un tiro en la cabeza, y se 
guarda la pistola en el bolsillo, sale tan tranquila 
y se despide tímidamente de los guardas y se 
va”, relata. 
Pero también la conmueven las historias de 
las mujeres que resistieron de otras maneras, 
“muchas a través de la compasión, del cuidado 
de los demás, enseñando en las escuelas en 
situaciones y condiciones muy difíciles, llevando 
comedores sociales, guarderías…”, o aquellas 

que pudieron haber evitado la muerte haciendo 
trabajos forzados pero que no quisieron que 
sus hijas o sus madres fuesen solas a la cámara 
de gas “y se quedaron y se fueron con ellas”.
Batalion se ha planteado muchas veces qué 
haría en el lugar de estas mujeres, cómo re-
accionaría. “Lo pienso constantemente. Lo 
he pensado escribiendo el libro, pero como 
nieta de supervivientes del Holocausto estas 
preguntas están en la cabeza. El peligro estaba 
ahí, ¿qué hago?, ¿me quedo?, ¿me marcho?, 
¿huyo?, ¿me enfrento?... Yo no hubiera podido 
disparar a nadie a la cabeza, por ejemplo, yo 
hubiera sido incapaz, no hubiera resistido de 
ese modo, pero quiero pensar que quizá hu-

biera intervenido, hubiera participado de alguna 
otra manera más acorde a mi personalidad”. “A 
mí me gusta contar esta historia: cuando fui a 
entrevistar a la familia de Renia K., el hijo me dijo 
que Renia, cuando cruzaba la calle, no era la 
típica persona que miraba a izquierda-derecha 
antes de cruzar, ella cruzaba la calle y punto. 
Y eso a mí se me quedó en la mente, porque 
yo sí soy de las que mira a ver si puedo cruzar 
y a veces incluso no cruzo. Me explicaba que 
ella era alguien que tenía una gran confianza en 
sí misma, en sus instintos. Creo que muchas 
de esas mujeres compartían eso, y yo no soy 
así”, reconoce. 

Una película de Spielberg

«Hijas de la Resistencia: la historia desconocida 
de las mujeres que lucharon contra los nazis» 
será traducida a casi una veintena de lenguas 
y llevada al cine de la mano del director Steven 
Spielberg, con la propia autora como coguio-
nista. “Estoy trabajando con el otro coguionista 
en el borrador, en fases muy, muy iniciales”, 
dice la historiadora y escritora, que añade que 
el proyecto de transformar su investigación en 
un guion breve es “muy interesante”. 
A la pregunta de qué cree que es lo que le ha 
atraído de su libro al director estadounidense, 
responde: “No puedo ponerme en la piel de 
Steven Spielberg, así que no puedo hablar 
por él y no puedo contestar por qué le gustó 
la idea, pero yo sí que creo que es una historia 
muy cinematográfica, creo que dará muy bien 
para la pantalla. Creo que es una historia muy 
potente, porque nos cuenta un prisma dis-
tinto del Holocausto, una perspectiva de un 
Holocausto no pasivo; desde el prisma de las 
mujeres judías vemos actividad, dramatismo”. 
Los diez años de investigación y las muchas 
historias que han llegado a sus manos dan para 
más de un libro, pero Judy Batalion no tiene 
claro si habrá alguno más. “No estoy segura 
de si escribiré más sobre el tema, no lo sé… 
Me interesa ahora más quizá el período de 
preguerra, y estoy pensando en Polonia en la 
década de 1930, que, para mí, es una época 
muy fascinante y muy moderna para Polonia 
para el año que era, me ha sorprendido mucho”, 
concluye Judy Batalion.           

Miembros de La Joven Guardia en Włocławek, 
Polonia, durante el Lag Ba'omer, 1937. Tosia 
Altman es la que está debajo.

�

Una reunión de jóvenes sionistas en la granja de entrenamiento agrícola de Będzin durante la guerra. 
Chajka Klinger está en el centro.
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DISCAPACIDAD

Panorama Social

Así lo detallan la FAO (Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación), la OIE 

(Organización Mundial de Sanidad Animal) 
y la OMS (Organización Mundial de la Salud) 
en una declaración conjunta.
Estas agencias indican que el SARS-CoV-2 
se está propagando al inicio del tercer año 
de pandemia “a un nivel intenso” entre las 
personas en el mundo. 
“Hay muchos factores que están impulsando 
la transmisión. Una de ellas es la aparición 
de variantes de preocupación altamente 
transmisibles, la última de las cuales es 
ómicron. El virus continúa evolucionando 

y el riesgo de futura aparición de variantes 
es alto”, apuntan.
Aunque la pandemia está impulsada por la 
transmisión interpersonal, el virus infecta 
también a especies animales. “La vida 
silvestre no juega un papel significativo en 
la propagación del SARS-CoV-2 en humanos, 
pero la propagación en poblaciones animales 
puede afectar la salud de estas poblaciones 
y puede facilitar la aparición de nuevas 
variantes del virus”, recalcan.
Además de animales domésticos, se ha 
documentado la infección con el SARS-CoV-2 
en animales salvajes en libertad, cautivos o 
de granja, como grandes felinos, visones, 

hurones, ciervos de cola blanca de América 
del Norte y grandes simios. Hasta ahora 
se ha demostrado que visones de granja 
y hámster de compañía pueden infectar a 
humanos con el virus y actualmente se está 
revisando un posible caso de transmisión 
entre ciervos de cola blanca y un humano.
Por ello, la FAO, la OIE y la OMS llaman 
a “todos los países” a adoptar medidas 
para reducir el riesgo de transmisión del 
SARS-CoV-2 entre los seres humanos y la 
vida silvestre con el fin de que disminuya 
el riesgo de aparición de variantes y 
proteger tanto a los seres humanos como 
a la fauna salvaje.

La ONU urge a no vender mamíferos 
vivos en mercados de alimentos

Medioambiente
Panorama Social
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COMO MEDIDA DE VIGILANCIA PARA PREVENIR RESERVORIOS DEL CORONAVIRUS 

Suspender la venta de mamíferos silvestres vivos en mercados de alimentos como “medida de 
emergencia” es una de las iniciativas que tres agencias de Naciones Unidas recomiendan a los 
servicios nacionales de salud animal y humana de todos los países del mundo para extremar la 
vigilancia de la infección por SARS-CoV-2 (el virus que causa la covid-19) en la fauna silvestre 
y prevenir la formación de reservorios de ese coronavirus en animales.

'Mercado húmedo' 
asiático,  en el que se 
comercializan anima-
les vivos que son sacri-
ficados y despiezados 
en ese lugar. En uno 
similar en Wuhan, la 
Covid-19 pasó al ser 
humano desde un ani-
mal todavía no identi-
ficado,  según la OMS.



El actual presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, inspiró la 
denominación del pariente más 
antiguo conocido de los pulpos 
y los calamares vampiros, 
concretamente una nueva especie 
de cefalópodo que fue la primera 
en tener diez brazos funcionales 

y vivió en la Tierra hace unos 328 
millones de años.
‘Syllipsimopodi bideni’ tenía 10 
brazos, aletas y filas de ventosas 
para agarrar presas. Representa 

una nueva especie de vampirópodo, 
el grupo de animales marinos 
que incluye a los pulpos y los 
calamares vampiros modernos. Los 
investigadores nombraron al animal 
en honor a Biden para honrar al 
46º presidente de Estados Unidos, 
que acababa de tomar posesión en 

enero de 2021 cuando se presentó el 
estudio para su publicación, y para 
reconocer el compromiso de este 
mandatario con la ciencia, según 
un artículo publicado en Nature.

El cangrejo azul ('callinectes 
sapidus'), nativo del Atlántico 
occidental, ha colonizado la 
totalidad del Delta del Ebro y 
sus aguas cercanas en apenas 
dos años de expansión explosiva.
Se trata de un cangrejo de 
gran tamaño y un eficiente 
depredador, por lo que era 
previsible que tuviese impactos 
importantes en los ecosistemas 

invadidos. Sin embargo, apenas 
existían evidencias sólidas de 
estos impactos en la literatura 
científica.
Su irrupción ha causado un 
notable descenso de especies 
amenazadas de extinción, como 
la anguila o el farfet, así como 
la práctica desaparición del 
característico cangrejo verde 
autóctono.

Joe Biden inspira el 
nombre a un calamar 
extinto de diez tentáculos

Un equipo científico a 
bordo de la expedición 
de Greenpeace para 
identificar ecosistemas 
vulnerables en el fondo 
marino antártico han 
realizado lo que se cree 
que es la inmersión 
científica submarina 
más  aust ra l  de  la 
historia, a 65 grados sur. 
Los científicos han sido 

testigos de una «increíble 
abundancia de vida, 
incluidos corales y otras 
especies vulnerables» 
y pedirán que el área 
reciba protección especial 
en la Comisión para la 
Conservación de los 
Recursos Vivos Marinos 
Antárticos. La expedición 
navegó por el el remoto 
mar de Weddell.

Descubren una gran 
biodivesidad bajo 
el hielo antártico
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El cangrejo azul coloniza 
todo el delta del Ebro
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El Estadio Nacional de Pekín, 
“el Nido de Pájaro”, acogió la 
Ceremonia de Clausura de los 

Juegos Paralímpicos de Pekín 2022, con el 
desfile de las 46 delegaciones nacionales, 
entre ellas la española, cuyo abanderado 
fue el deportista de esquí de fondo Pol 
Makuri.
“Para mí es un honor ser abanderado, 
no solo por representar a mi país, 
sino también a todas las personas con 
discapacidad y a sus familias. Me hace 
mucha ilusión haber sido el primer 
deportista con parálisis cerebral que 
participa desde España en unos Juegos 
de Invierno y me gustaría ser un ejemplo 
para otras personas en mi situación y 
motivarles, porque con ganas e ilusión, 

y cueste lo que cueste, todo es posible”, 
decía el catalán emocionado antes de 
salir a desfilar.
Los XIII Juegos Paralímpicos de Invierno 
han estado fuertemente marcados no 
solo por las fuertes medidas anti Covid 
que han vivido los participantes, sino 
también por la crisis de la invasión rusa 
de Ucrania, que derivó en la decisión 
del Comité Paralímpico Internacional 
(IPC) de rechazar la participación de los 
deportistas de Rusia y de Bielorrusia
China arrasó en el medallero con un 
total de 58 medallas: 18 oros, 18 platas y 
22 bronces. Ucrania ha tenido un gran 
protagonismo, tanto por el contexto 
político en el que sus deportistas han 
competido, como por los resultados 

alcanzados, que les han posicionado 
segundos en el medallero internacional 
con 28 metales, seguidos de Canadá, con 
23 preseas.
La participación de España ha sido 
escueta, con tan solo dos deportistas en 
su expedición. El fondista Pol Makuri 
ha participado en las tres pruebas de 
esquí de fondo. En la clásica de 20Km, 
quedando en 14ª posición, fue 25º en 
sprint y 22º en la media de 12,5Km.
En cuanto a la participación del rider Vic 
González, compitió en la clasificatoria de 
snowboard cross el pasado 6 de marzo y 
después no tomó la salida de las demás 
pruebas debido a un asunto disciplinario 
pendiente de resolución, según informó 
el Comité Paralímpico Español.

Los XIII Juegos Paralímpicos de Invierto finalizaron con un claro dominio de China en el medallero, 
con 58 preseas. Antes de comenzar la competición, el Comité Paralímpico Internacional decretó la 
expulsión de Rusia y Bielorrusia, motivada por la invasión de Ucrania. España estuvo representada 
por dos deportistas: Pol Makuri, en fondo, y el rider Vic González.

China encabeza el medallero 
de los Juegos Paralímpicos
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Como todos los años, se ha 
celebrado el Día Mundial (21 de 
marzo) con diferentes actividades 
con el fin de crear conciencia y 
potenciar el papel de las personas 
con discapacidad intelectual entre 
la sociedad. Por un lado, Down 
España celebró una gala sorpresa 
denominada 'Los premios que 
importan'. En ella, Rosa, panadera 
del barrio de San Carlos en Cádiz, 

recibió un galardón de parte de 
Alba, una joven de 30 años con 
síndrome de Down, en nombre de 
todas las personas que hacen "más 
bonita" la vida de estas personas. 
Por el otro lado, Down Madrid 
ha llevado a cabo diferentes 
actividades, destacando la visita a 
José Luis Martínez-Almeida para 
compartir la acción 'Calcetines 
Desparejados'.

Las personas con síndrome de Down celebraron su Día Mundial

El CERMI reclama garantizar
la accesibilidad audiovisual
E l  C o m i t é  E s p a ñ o l  d e 
Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi) reclamó al 
Ministerio de Cultura y Deporte 
una regulación exigente de 
la accesibilidad en el ámbito 
cinematográfico y audiovisual, 
un sector en el que denuncia 
que las disposiciones normativas 
actuales son “escasas y laxas, 
lejos de garantizar el ejercicio 

de los derechos de las personas 
con discapacidad, especialmente, 
sensorial".
A juicio del Cermi , la legislación debe 
recoger la obligatoriedad de que las 
producciones cinematográficas y 

audiovisuales incluyan como 
medidas de accesibilidad en origen 
la subtitulación, la lengua de signos 
española y la audiodescripción.
Indica que, a fin de asegurar la 
calidad de estos medios, se tendría 
que efectuar de acuerdo con las 
prescripciones de las normas 
técnicas vigentes en cada momento. 
“Eso sí, en la reproducción en 
salas de cine, la persona con 

discapacidad tendrá que solicitar 
cualquiera de estas medidas de 
accesibilidad, de las que podrá 
disfrutar individualmente con las 
soluciones tecnológicas existentes 
en cada momento”.

La Fundación ONCE 
del perro guía recibe el 
Premio San Antón
La Fundación ONCE del 
Perro Guía (FOPG) recibió, 
en la Feria Internacional 
para el Profesional del 
Animal de Compañía 
( Iberzoo Propet),  el 
Premio San Antón a la 
iniciativa que favorece 
la convivencia de las 
mascotas en la ciudad. 
El jurado, compuesto por 
la Asociación Madrileña de 
Veterinarios de Animales 
de Compañía (AMVAC) y 
la Asociación Española 
de de Distribuidores 

de  Productos  para 
Animales de Compañía 
(AEDPAC), valoró la 
labor de concienciación 
que realiza la presencia 
de los perros guía de la 
ONCE. Además, destacó 
la labor de difusión 
que se realiza desde la 
FOPG para dar a conocer 
cómo los perros pueden 
ayudar a las personas 
ciegas o con baja visión, 
dotándolas de plena 
autonomía y seguridad 
en sus desplazamientos.
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A medida que aumenta la edad, 
la representación de mujeres 
es mayor, superando incluso en 

porcentaje de varones si se suma también 
a las personas mayores de 64 años. Entre 
la población sin discapacidad, las mujeres 
representan el 50,5%. 
En cuanto al tipo de discapacidad, casi 
la mitad del total de mujeres (el 47,6%) 
tienen discapacidad física, seguida de 
las discapacidades psicosociales y, 
aunque esta distribución es similar a la 
de los varones, entre las personas con 
discapacidad auditiva cerca del 50% son 
mujeres. 
Respecto a la situación de dependencia, 
que añadiría un nuevo factor de dificultad 
para las mujeres con discapacidad, les 

afecta en un 15,5%, frente al 16,6% de los 
varones. Sobre el total de mujeres con 
discapacidad, el 26,9% están ocupadas 
y un 7,7% no tiene empleo, y es que 
su relación con el mercado de trabajo 
está marcada por un alto porcentaje de 
inactividad (un 65,4%). En esta realidad, 
las mujeres con discapacidad cuentan con 
una tasa de actividad del 34,6%, una tasa 
de empleo del 26,9%, y una tasa de paro 
del 22,4%. Estos datos, en el caso de las 
mujeres sin discapacidad, son del 70,7%, 
58,4% y 17,4% respectivamente. 

Empleo
La contratación a mujeres con 
discapacidad representó el 38,4% del 
empleo creado al colectivo en 2020 y es 4,6 

puntos menos que las mujeres en general. 
El 20,7% de las mujeres con discapacidad 
no supera los estudios primarios (frente 
al 6.6% de mujeres sin discapacidad), 
el 58,4% tiene estudios secundarios, 
mientras que la formación superior 
solo la alcanzan el 20,9%, la mitad del 
nivel mostrado por las mujeres sin 
discapacidad (40,1%) cuenta con estudios 
superiores. 
Además, aún existe un porcentaje 
significativo de mujeres con discapacidad 
sin formación, ya que 5,6% tienen 
analfabetismo, frente al 0,5% de mujeres 
sin discapacidad.  En el caso de los 
hombres con discapacidad, el nivel 
de analfabetismo es del 4,7% y en los 
varones sin discapacidad del 0,4% 

En España, el 5,5% de las mujeres en edad laboral (de 16 a 64 años) tienen algún tipo de discapacidad y 
representan el 43,5% del total de la población con discapacidad en edad activa según el Observatorio 
sobre Discapacidad y Mercado de Trabajo (Odismet) de Fundación ONCE.

El 5,5% de las mujeres en edad 
laboral tienen discapacidad 

MUJER
Panorama Social
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Acción contra el Hambre 
denunció que la desigualdad 
de género a la hora de 
acceder al mercado laboral 
se intensifica en el entorno 
rural, donde los sectores con 
más oportunidades laborales 
están masculinizados.
El 64,6% de los hombres cobra 
más de 1.000 euros al mes, 
frente al 43,9% de las mujeres, 
según una encuesta realizada 
por esta organización.

"La situación se agrava aún más 
en el entorno rural, donde los 
sectores con más oportunidades 
l a b o r a l e s ,  g a n a d e r í a , 
a g r i c u l t u r a ,  i n d u s t r i a , 
están  t rad ic iona lmente 
masculinizados. 
Otras de las barreras, en 
el contexto rural para las 
mujeres, son mayor dificultad de 
conciliación y subrepresentación 
en puestos de toma de decisión", 
protestó la organización.

El Consejo General de 
Enfermería (CGE) denunció 
las situaciones machistas 
que continúan sufriendo 
miles de enfermeras en 
su puesto de trabajo por 
ser mujeres. El CGE reveló 
que, en muchas ocasiones 

pacientes e incluso otros 
profesionales, cuestionan 
las decisiones que toman 
en su ámbito laboral, 
sin olvidar los casos de 
acoso sexual que todavía 

sufren. La vicepresidenta 
del CGE, Pilar Fernández, 
lamentó que algunas 
personas sigan teniendo un 
concepto “trasnochado” de 
las enfermeras, como una 
profesión “supeditada” 
a otra “antiguamente 

copada” por hombres. 
También criticó el “perpetuo 
estereotipo sexual” al que 
está vinculado la profesión, 
visible en fiestas, tiendas de 
disfraces o publicidad.

La brecha laboral se amplía 
en el ámbito rural

Las enfermeras denuncian 
las situaciones machistas 
que continúan sufriendo
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La cuantía media de las pensiones 
de las nuevas altas de jubilación del 
Régimen General de las mujeres 
fue, en 2021, de 1.199 euros, un 
21,5% inferior a las de los hombres, 
con una media de 1.528 euros, ya 
que la Seguridad Social ofrece a 
ambos géneros la misma pensión 
por jubilación a igual importe 
de cotización, según el Instituto 
Santalucía. Respecto a la igualdad 
salarial, el salario medio de las 

mujeres en España, en 2019, fue 
un 18% menor al de los hombres. 
Incluso trabajando las mismas 
horas, las mujeres percibieron un 
13,5% menos que sus compañeros, 
diferencias que se ven ampliadas 
al superar los 30 años y entrar en 
la edad de la maternidad. Además, 
según datos del año 2021, recogidos 
en la guía, 53 de cada 100 mujeres en 
España tienen estudios superiores, 
frente a 41 de cada 100 hombres.

Las pensiones femeninas 
fueron un 21,5% inferiores 
a las masculinas en 2021
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E sta campaña de incidencia política 
llevada a cabo por la organización 
trata de hacer visible entre los 

partidos políticos e instituciones la exclusión 
que sufren las personas mayores frente al 
mundo digitalizado de hoy en día. Gracias 
a sus esfuerzos, la mayoría de los grupos 
parlamentarios apoyaron en la Comisión de 
Política Territorial una proposición no de ley 
del PSOE para reclamar la toma de medidas 
respecto a este problema, que abarca a un 
sector mayoritario de la población. 
A pesar de que la mayoría de los portavoces 
han respaldado la iniciativa, lamentan la 
falta de concreción y hacen hincapié en la 
necesidad de que no desaparezca la atención 

presencial en determinados servicios como, 
por ejemplo, en las sucursales bancarias.
Con este nuevo avance, la PMP se 
congratula por la respuesta obtenida a sus 
reclamaciones e incide en que continuará 
reuniéndose con representantes políticos e 
instituciones para que todas sus demandas 
encuentren “una solución lo antes posible”. 
No solo se trata de que exista un protocolo 
estratégico para reforzar el compromiso 
social y sostenible de la banca, enfocando 
las necesidades a cubrir únicamente en este 
ámbito, sino que se requieren actuaciones 
concretas reguladas a través del nuevo 
marco legal que demandan, el cual debe 
obligar a todas las entidades a mejorar 

la atención de las personas mayores, al 
mismo tiempo que contemplar un cuadro 
de infracciones y de posibles sanciones ante 
el incumplimiento de lo establecido en la 
nueva norma.

Defensor del Pueblo
Por otra parte, la PMP ha mostrado su apoyo 
a las conclusiones del Informe Anual del 
Defensor del Pueblo, principalmente las 
que se refieren a la demanda, por parte 
de la institución, de acciones de mejora 
en los servicios de atención en centros 
residenciales o la reducción de la brecha 
digital en los servicios de telefonía o de la 
administración electrónica.

La Plataforma de Mayores y Pensionistas (PMP) ha conseguido a través de sus reivindicaciones que 
el Congreso pida al Gobierno un impulso en la alfabetización digital de las personas mayores para 
garantizar su acceso a todos los servicios públicos y privados, además de dispositivos electrónicos 
accesibles y más agentes de inclusión social.

El Congreso pide al Gobierno 
accesibilidad y formación digital

Mayores
Panorama Social
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Un estudio realizado por un equipo de 
la Universidad Autónoma de Madrid 
(UAM) y el Ciber de Epidemiología y 
Salud Pública (Ciberesp) demuestra 
que un consumo mayor de zinc a través 
de la dieta habitual está asociado a un 
menor riesgo de deterioro de la función 
física y la fragilidad en las personas 
mayores. Principalmente, este 
mineral se encuentra en alimentos 
como las carnes rojas, el huevo, o el 
marisco, entre otros.

El envejecimiento de la población es 
un importante reto de salud pública y, 
en concreto, el deterioro de la función 
física y la fragilidad son condiciones 
que manifiestan un envejecimiento 
no saludable que pueden llevar a la 
discapacidad y muerte prematura. Por 
ello, el objetivo de esta investigación 
es diseñar estrategias enfocadas 
al estilo de vida que prevengan o 
ralenticen el deterioro físico en las 
personas mayores.

La red de atención a 
las adicciones (UNAD) 
reclama una “mayor 
atención” al colectivo de 
personas mayores con 
adicciones, al que considera 
“especialmente vulnerable”. 
La vicepresidenta de 
la organización, Felisa 

Pérez, denuncia que la 
sociedad “no quiere ver 
a las personas mayores 
con adicciones”, las cuales 
pasan desapercibidas. 
“ N e c e s i t a m o s  u n a 
atención integral para esta 

población con recursos 
adaptados”, exige.
En esta vía, UNAD está 
desarrollando en la 
actualidad un proyecto junto a 
Lares con el fin de establecer 
un diagnóstico sobre cómo 
afectan las adicciones a las 
personas mayores. Se trata 

de una “radiografía” con 
perspectiva de género que 
pretende “arrojar luz” sobre 
la situación del colectivo en 
todo el Estado, según hizo 
hincapié la red de atención 
a las adicciones.

El consumo de zinc reduce 
el deterioro físico y la fragilidad 
en personas mayores

UNAD reclama más 
atención para las personas 
mayores con adicciones
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El Gobierno propone a la Unión 
Europea la puesta en marcha en 
Europa del ‘Programa de Turismo 
Senior’, análogo a los viajes del 
Imserso que existen en España. “Este 
proyecto iría dirigido a los mayores 
de 65 años, que constituyen el 21% 
población total de la UE. Supondría un 
reconocimiento a este grupo de edad, 
favoreciendo su envejecimiento activo 
y su participación en las políticas 
europeas”, explicó el secretario de 
Estado de Turismo, Fernando Valdés.
A su vez, señaló que España lleva 
años desarrollando con éxito un 

programa similar, y mantiene que 
esta iniciativa de viajes senior entre 
países europeos debe apostar por la 
desestacionalización, la calidad y la 
sostenibilidad. “El turismo se tiene 
que convertir en un nuevo pilar de la 
construcción europea. Necesitamos 
movilizar recursos comunitarios si 
queremos dotar a nuestro sector 
turístico de herramientas para 
convertirlo en un sector más 
sostenible, inclusivo, digital y, por 
ende, resiliente. Europa tiene que 
seguir siendo el principal destino 
turístico del mundo", afirmó.

España propone un Imserso 
europeo para viajes de mayores
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24-30 de abril
Semana Mundial de la Inmunización

La Semana Mundial de la Inmunización, que se celebra 
del 24 al 30, tiene por objeto promover la vacunación 
para proteger contra las enfermedades a personas 
de todas las edades. Cada año, la inmunización salva 
millones de vidas, por lo que está ampliamente 
reconocida como una de las intervenciones de salud 
más costoeficaces y de mejores resultados. Aun así, 
en todo el mundo sigue habiendo cerca de 20 millones 
de niños que no reciben las vacunas que necesitan.
Más información: https://www.who.int/campaigns/
world-immunization-week

El Museo Nacional del Prado reúne por primera vez y 
en un diálogo inédito una selección de obras de pintores 
españoles, italianos y franceses activos durante primera 
mitad del siglo XVI que ponen de manifiesto la fuerte y 
variada impronta leonardesca en estos autores.
Tomando como referente principal la copia de Mona Lisa 
debida a un directo discípulo de Leonardo, el museo 
profundiza sobre aquel movimiento artístico que recorrió 
Europa proponiendo importantes novedades en el 
tratamiento pictórico de la luz, la densidad atmosférica 
y la figura humana.
Este espacio se completa con una selección de algunos de 
los pintores que gozaron de mayor fama en España entre 
1530 y 1600, como Pedro de Campaña y Luis de Morales, y 
la Sala Várez Fisa que incorpora temporalmente La Virgen 
de las Batallas, una obra elaborada con placas de cobre 
dorado, adornadas con esmaltes y aplicaciones de gemas.

El Prado muestra la 
influencia de Leonardo

Fundación ONCE ha puesto en marcha la V edición del programa de ayudas 
de movilidad internacional para que jóvenes con discapacidad de entre 18 
y 29 años puedan estudiar inglés, francés o alemán en algún país europeo 
cuya lengua oficial sea uno de estos tres idiomas. 
La iniciativa se desarrolla en el marco del Programa Operativo de Empleo 
Juvenil 2014-2020 (POEJ), cofinanciado por el Fondo Social Europeo, y 
pretende promover la formación en idiomas y la movilidad internacional de 
los jóvenes con discapacidad. Los interesados habrán de acreditar un grado 
de discapacidad igual o superior al 33%, tener entre 18 y 29 años cuando 

envíen la solicitud, estar inscritos en el Sistema Nacional de Garantía 
Juvenil de manera previa al inicio del curso y poseer un nivel mínimo B1 
del idioma para el que solicitan la ayuda u otro título o nivel asimilado. 
Podrán presentar sus solicitudes hasta el 30 de septiembre de 2022
Más información: https://becas.fundaciononce.es (en la sección de Becas 
de idiomas en el extranjero).

JÓVENES CON DISCAPACIDAD
Ayudas para estudiar 
idiomas en el extranjero

PINTURA
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Premio Narrativas 2022 
La faraona oculta
Abraham Juárez. Ed. Edhasa.

En su debut 
como novelista, el 
almeriense Abraham 
Juárez ha ganado el 
Premio Narrativas 
Históricas 2022 por 
una novela sobre, 
con el permiso de 
Cleopatra, la faraona 
más icónica de Egipto: 
Nefertiti. Lejos de 
Tebas, en la luminosa 
Akhenatón, ciudad 
que manda construir 

en su honor, nacerá Tutankhamón. Pero no 
será del vientre de Nefertiti... Y entonces 
todo se sucederá a una velocidad vertiginosa: 
asesinatos, incestos, intrigas y traiciones que 
ponen en peligro no sólo el proyecto para el 
reino del faraón, sino la vida de sus principales 
protagonistas. Una novela que nos descubre la 
cara oculta de Nefertiti, quizás no tan idealizada 
como pensábamos.

Un viaje pictórico para recorrer batallas claves de nuestra historia

Soldados de la historia de España
José Ferré-Clauzel. Textos: César Cervera. Editorial La Esfera de los Libros 
Uno de los pintores de historia militar más importantes que hay en la actualidad es José 
Ferre-Clauzel (Toulouse, 1961). Su delicadeza para reflejar  los detalles y su riguroso 
proceso de documentación para plasmar las escenas bélicas decisivas de la historia de 
España son sus señas artísticas más reconocidas. Los cuadros que pinta viven dentro y 
fuera de él, y, por eso, es capaz de traspasar el lienzo y cumplir el objetivo de cualquier 
artista: emocionar al espectador. Este libro recoge sus mejores pinturas a lo largo de los 
últimos veinte años, acompañadas de los extraordinarios textos de César Cervera Moreno, 
escritor y periodista, y traza un recorrido histórico a través de ellas, desde la batalla de 
Clavijo hasta Irak, para que el lector sea capaz de captar la tensión del momento reflejado 
y el dramatismo y el miedo que envuelve toda campaña bélica.

La verdad sobre el nacimiento del kriptoniano
Supermán, la creación 
de un superhéroe

David Hernando. Ed. Minotauro 
La fascinante historia sobre el 
superhéroe más conocido de 
todos los tiempos. ¿Crees que 
sabes quién es Superman? Más 
allá de Clark Kent, Metropolis, 
Smallville, Krypton o el Daily Planet, 
Superman es la historia de Jerry 
Siegel y Joe Shuster. La auténtica 
identidad del Hombre de Acero 
es la de dos jóvenes que vivieron 
un sueño y lucharon por él hasta 
verlo convertido en realidad. Este 
libro cuenta cómo lo consiguieron, 

hasta dónde llegaron y lo mucho que perdieron. «Superman: 
La creación de un superhéroe» revisa los primeros 75 años 
de vida del personaje: los relatos que le dieron forma, el 
contexto histórico y las personas tras su desarrollo. Desde 
los primeros cómics a las tiras de prensa, de los seriales de 
animación a las películas multimillonarias, de un personaje 
de tebeo a un icono cultural, la historia fascinante detrás del 
Último Hijo de Krypton.
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66 PERFILES

Desde las diferentes organizaciones 
humanitarias, tales como Acnur, 
Unicef, Cruz Roja y el Comité de 

Emergencia, se pide prudencia ante las ini-
ciativas individuales y se afirma que lo mejor 
es confiar en aquellas que están coordinadas 
por ONG y autoridades que, en su mayor 
medida, cuentan con diferentes métodos 
como son los centros logísticos en ciuda-
des próximas para garantizar la llegada de 
suministros. Por este motivo, todas ellas 
concluyen en que la mejor forma en la que 
la ciudadanía puede prestar su ayuda es a 

través de donaciones económicas. “Pedimos 
que todas estas iniciativas conmovedoras se 
canalicen a través de esta vía, de una forma 
coordinada. Del mismo modo, hace falta 
que la ayuda de la ciudadanía continúe todo 
este tiempo, que sea sostenible y que no se 
olvide cuando el conflicto bélico actual cese, 
pues hay más que vienen de antaño”, apunta 
Susana Atienza, presidenta del Comité de 
Emergencia.
En el mismo sentido, las diferentes orga-
nizaciones también contemplan dos ne-
cesidades. Por un lado, el coordinador de 

Unicef Comité de Madrid, Ignacio Martínez, 
plasma la necesidad urgente de contar con 
corredores humanitarios, cuya ausencia 
ha generado en muchos casos la pérdida 
o dificultad en la distribución de los sumi-
nistros enviados, además de los problemas 
a la ciudadanía ucraniana. Por otro lado, la 
directora de Marca y Comunicación de Cruz 
Roja, Belén Viloria, anima a la ciudadanía a 
sumarse a organizaciones como voluntarios. 
“Son muchos los perfiles profesionales ne-
cesarios: traductores, psicólogos, asistentes 
sociales, profesionales del ámbito educativo, 
entre otros”, añade Viloria.
Finalmente, pero no por ello menos impor-
tante, son muchas personas las que optan 
por ofrecer su ayuda acogiendo a refugia-
dos, ya sea desde familias hasta menores 
no acompañados. Desde las organizaciones 
recuerdan que esta ayuda puede generar 
bastantes dudas, sobre todo en temas buro-
cráticos, y aconsejan ponerse a disposición 
de las administraciones públicas corres-
pondientes y de las propias organizaciones 
para obtener toda la información necesaria. 
“Hay gente refugiada en España de distintas 
nacionalidades que también necesita de esa 
solidaridad, y no solo el pueblo ucraniano. 
Desde las organizaciones esperamos que 
esa ayuda civil se amplíe también a esos 
ámbitos, y no permanezca en el olvido una 
vez el conflicto actual concluya”, recuerda 
la portavoz y responsable de Comunicación 
de Acnur España, María Jesús Vega. En Es-
paña, quién coordina la acogida y el asilo 
de refugiados es el Ministerio de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, ofreciendo 
un servicio de atención a la parte interesada 
en acoger para conocer todos los trámites.

La mejor forma de ayudar 
al pueblo ucraniano
Desde que dio comienzo la invasión rusa de Ucrania son infinitas las muestras de apoyo y solidaridad 
por parte de la ciudadanía a favor del pueblo ucraniano. No obstante, ante una emergencia de 
estas características, es clave la coordinación entre las distintas organizaciones humanitarias y las 
autoridades para canalizar y asegurar la ayuda, según muestran varias ONG.
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